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La mutación de COVID-19 más reciente, denominada Omicron, 
ha generado pánico en el mundo durante los últimos días. A 
pesar de que aún no hay evidencias sólidas sobre sus efectos y 

características, distintos países han tomado medidas para proteger 
sus fronteras de esta nueva variante que se va propagando de 
manera exponencial. Ante la incertidumbre, es prudente analizar 
qué acciones debemos tomar con base en la información disponible 
para evitar alarmismos e imprudencias.

A finales de la semana pasada, la comunidad internacional vio 
con preocupación el anuncio de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) respecto a la nueva mutación de COVID-19 nombrada 
“ómicron”. De acuerdo con este organismo internacional, la 
mutación fue identificada por primera vez en Sudáfrica y tiene 30 
variantes de las cuales algunas son consideradas preocupantes.

Dado que la mutación apenas fue descubierta, todavía no se 
conocen sus características y se espera que en las próximas 
semanas haya suficiente información para definir su gravedad. 
No obstante, la OMS compartió que la evidencia recopilada hasta 
ahora indica que Omicron, en comparación con las otras variantes 
de COVID-19, parece ser más contagioso y más resistente a la 
inmunidad generada por vacunas o contagio.

Las recomendaciones de la OMS se han endurecido conforme 
pasan los días y se conoce más de Omicron. En un principio, estas 
se limitaban a aumentar la vigilancia genómica al interior de los 
países y fomentar el intercambio de la información recabada. 
Días después, el órgano internacional recomendó a las personas 
mayores de 60 años, con comorbilidades o que no se encuentran 
en buen estado de salud, postergar viajes por el momento.

La incertidumbre en torno a esta mutación provocó que gobiernos 
de varios países tomaran diferentes medidas para intentar 
proteger a su población. Gobiernos como el de Israel optaron por 
cerrar todas sus fronteras, mientras que otros países se limitaron 
a reforzar sus filtros sanitarios en aeropuertos y fronteras para 
identificar posibles casos positivos. Asimismo, esta incertidumbre 
ha generado inestabilidad en los sistemas económicos del mundo.

Con Omicron la 
pandemia continúa 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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En lo que respecta a México, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha rechazado tomar acciones 
contundentes respecto a Omicron pues, a su juicio, 
no existe evidencia sólida para afirmar que esta 
mutación es grave. Según lo que se ha informado, 
el gobierno mexicano se limitará a reforzar la 
vigilancia genómica para recabar información 
sobre la mutación e intensificará las campañas de 
vacunación para que la población esté protegida. 
Independientemente de esto, el presidente afirmó 
que el gobierno está preparado para responder 
ante cualquier situación.

La postura del gobierno mexicano podrá ser criticada 
por algunos sectores por ser laxa, pero se debe 
reconocer que apuesta por mantener la estabilidad 
ante el pánico observado en otros países. Sin 
embargo, actos como la celebración de los 3 años 
de gobierno en el Zócalo capitalino hacen que esta 
aparente prudencia se convierta en negligencia. 
El hecho de que no haya evidencia que corrobore 
la gravedad de la mutación no significa que ésta 
no sea grave, sino que aún no se sabe si lo es. 
Entonces, convocar a un evento de miles personas, 
sin conocer los riesgos reales de la mutación, 
implica un acto de plena irresponsabilidad.

Si bien, al momento de la elaboración del presente 
texto no se ha confirmado la presencia de Omicron 
en territorio mexicano, se espera que en las 
próximas horas suceda debido a que en Estados 
Unidos ya se identificaron varios casos. De hecho, 
California, estado que colinda con México, fue 
la primera entidad norteamericana en la cual se 
observó esta mutación.

En los próximos días, conforme se cuente con más 
información, sabremos qué tan grave es Omicron. 
Mientras tanto, será complejo analizar el actuar de 
los gobiernos pues, sin evidencia científica a la cual 
puedan apegarse, cada uno actuará de acuerdo a las 
necesidades que perciba en su contexto específico. 
Lo anterior no justifica la comisión de imprudencias 
ya que, así como esta mutación podría tener efectos 
mínimos en la salud de las personas, también 
podría volver a saturar los sistemas hospitalarios 
si presenta altos niveles de contagio.

En lo que respecta a nosotros como ciudadanos, 
seamos conscientes de lo que sucede, reforcemos 
las medidas sanitarias e informémonos de 
manera responsable para no caer en pánico 
ni en imprudencias, especialmente ahora que 
comenzarán las fiestas decembrinas. No olvidemos 
que la pandemia aún no termina; todavía no es 
tiempo de bajar la guardia.
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-La libertad de expresión 
y de prensa en México.
Por Baltasar Barbolla

CDMX.-Durante su tiempo al frente 
del ejecutivo federal, Andrés Manuel 
López Obrador no ha escondido su 
inconformidad con el periodismo crítico 
pues constantemente antagoniza 
a los medios de comunicación que 
cuestionan el actuar de su gobierno, 
sin que le importe si los señalamientos 
están fundados en hechos o evidencia 
científica. –comentó a los presentes el 
editorialista para continuar con nuestra 
plática semanal en el Balmoral- Esta 
actitud hostil en contra de quienes 
ejercen sus libertades de prensa y 
expresión dio bastante de qué hablar 
en los últimos días ya que el presidente 
arremetió en contra de una periodista 
que todos considerábamos su aliada: 
Carmen Aristegui.

-Así es, amigo editorialista. –asintió 
la abogada- El motivo de la molestia 
del presidente en contra de la notable 
periodista fue que ésta, mediante 
Aristegui Noticias, publicó un reportaje 
titulado “Sembrando vida y la fábrica 
de chocolates” en el cual se exponen 
posibles actos de corrupción cometidos 
por su hijo Andrés Manuel López 
Beltrán. La investigación fue realizada 
por Tania Gómez y Sergio Rincón 
quienes forman parte de una agencia 
de periodismo encargada de elaborar 
reportajes y gestionar su publicación 
en medios asociados, como Aristegui 
Noticias, llamada CONNECTAS.

- ¿Qué decía el reportaje? –preguntó 
uno de los presentes

EL PRESIDENTE AMLO EN ENTREVISTA 
CON LA PERIODISTA CARMEN ARISTEGUI. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-El reportaje, también difundido 
por Proceso, señalaba un posible 
conflicto de intereses que involucra 
a Hugo Chávez Ayala, funcionario del 
proyecto federal Sembrando Vidas, 
y a uno de los hijos del presidente. 
–contestó el político- De acuerdo 
con el texto, cuando Chávez Ayala 
formaba parte del Consejo Consultivo 
de Sembrando Vida, pujó porque se 
incluyera el cacao en los cultivos a 
trabajar en Tabasco a pesar de que las 
comunidades locales no expresaron 
interés alguno por sembrar ese 
producto. Asimismo, el escrito 
expone que Chávez es empresario 
exportador de cacao y consultor de 
producción de este mismo cultivo 
(cacao) en la finca El Rocío la cual 
es propiedad de algunos de los hijos 
de López Obrador, quienes son sus 
amigos desde la infancia.

-En el artículo mencionado por 
nuestro amigo político, se explica 
que, en el año 2019, Andrés Manuel 
López Beltrán creó la empresa 
Rocío Chocolate la cual se dedica 
a la producción y distribución de 
chocolate. Según lo observado 
en la investigación, Hugo Chávez 
Ayala estaría a cargo de proveer 
de cacao a esta empresa para que 
puedan elaborar el producto. –hizo 
saber la periodista- El riesgo de 
que se configure un escenario de 
conflicto de intereses es alto pues 
en la investigación se presentan 
testimonios de beneficiarios del 
programa Sembrando Vidas que 

dijeron haber recibido la instrucción 
de vender cacao solo a Sánchez Ayala.

-El reportaje también advierte 
irregularidades en la constitución 
de la empresa de López Beltrán y 
expone el presunto uso elementos 
de seguridad pública para vigilar la 
propiedad de los hijos del presidente. 
–complementó el escritor

-Sin haber leído el reportaje como él 
mismo admitió, el presidente López 
Obrador salió a la defensa de su hijo 
a principios de semana y aseguró 
que se trataba de una investigación 
sin fundamentos cuyo único objetivo 
era manchar su imagen. Nuestro 
mandatario aseguró que el terreno 
de sus hijos fue herencia de su abuelo 
materno y que estos nunca han 
aceptado apoyos gubernamentales 
para sus actividades. De igual 
manera, negó que Sembrando Vidas 
sirva para producir el cacao que usa 
la empresa chocolatera de su hijo. –
expuso el consultor

-Andrés Manuel también arremetió 
en contra de Carmen Aristegui y 
de Proceso por haber publicado la 
nota. Nuestro mandatario dijo que 
éstos nunca han estado a favor 
de su movimiento y que se dicen 
independientes, pero solo son 
independientes del pueblo pues 
nunca han hecho periodismo en 
favor de los ciudadanos. Igualmente, 
afirmó que Carmen Aristegui apoyaba 
al bloque conservador por escribir en 
Reforma. –contó la empresaria- Entre 
los otros ataques que lanzó el lunes 
durante la “mañanera”, señaló que las 
personas consideran a Aristegui una 
periodista de vanguardia y un paladín 
de la libertad, pero él no coincide con 
estas ideas.

-Horas después, en su noticiero, 
Carmen Aristegui le contestó al 
presidente que Aristegui Noticias 
no estaba a favor ni en contra de su 
proyecto, sino que era un espacio de 
periodistas donde se debía hacer valer 
la información. También aclaró que su 
único objetivo era presentar el trabajo 
de sus colegas independientes, Tania 
Gómez y Sergio Rincón. –intervino el 
editorialista- Finalmente, compartió 
que lo estimaba (a López Obrador) 
y reconocía su batalla para llegar a 
la presidencia, pero dijo que debía 
calmarse, leer el reportaje y luego 
decir si hay de qué preocuparse por el 
actuar empresarial de su hijo.

-Parece evidente que el reportaje 
molestó bastante a López Obrador 
pues, para atacar y desacreditar 
a quienes lo difundieron, hizo 
comentarios que son falsos a los 
ojos de todos, particularmente en 
lo referente a Carmen Aristegui. 
Cuando la periodista fue intimidada 
y censurada durante los sexenios 
de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto, López Obrador la respaldó y 
enalteció públicamente por mantener 
su postura crítica hacia el gobierno. 
Incluso, hasta hace algunos meses, 
la felicitaba públicamente por sus 
logros laborales y su trayectoria.

-Ante esta clara incongruencia, 
algunos acérrimos defensores del 
gobierno federal decidieron celebrar 
la postura de Aristegui sin reprocharle 
mucho al gobierno federal los ataque 
lanzados; sin embargo, una buena 
parte olvidó la estima que algún día le 
tuvieron a la periodista y la señalaron 
por difundir el reportaje. –afirmó el 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

HUGO CHÁVEZ AYALA, 
DIRECTOR TÉCNICO DEL 
PROYECTO SEMBRANDO VIDA 
Y AMIGO DE LA INFANCIA DE 
LOS HIJOS DEL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR.
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político- Así pues, Carmen Aristegui 
ha recibido hostilidades directas de 
las tres últimas administraciones 
federales, de distintas ideologías 
y partidos, lo cual es un dato 
preocupante, pero que consolida a 
Aristegui como una institución del 
periodismo crítico contemporáneo en 
México y una mártir de la libertad de 
expresión y prensa.

-No cabe duda de que uno de los 
temas de mayor relevancia esta 
semana ha sido la libertad de 
expresión y de prensa. –estableció 
el escritor- Además de lo ocurrido 
con Carmen Aristegui, la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) dictó un fallo histórico en 
favor de estas dos libertades pues 
le dio la razón al columnista Carlos 
Alazraki y a El Universal en el juicio 
que Morena interpuso en su contra 
por una presunta violación de la 
veda electoral durante las pasadas 
elecciones.

-En efecto, amigo escritor. –asintió 
la reportera y explicó- El 3 de junio, 
3 días antes de las elecciones, Carlos 
Alazraki Grossman publicó en El 
Universal un artículo titulado “Carta 
dirigida a los indecisos (Por el amor 
de dios, ¡no voten por Morena!)” en el 
cual llamó abiertamente a no votar 
por Morena ni sus aliados debido a 
las actitudes autoritarias observadas 
durante los primeros años del sexenio 
y, en sentido contrario, pidió que 
voten por el PAN, PRI o el PRD para 
fortalecer el sistema de contrapesos. 
Al día siguiente, Morena denunció a 
Carlos Alazraki, a El Universal y a los 
partidos de oposición mencionados 
en el artículo.

- ¿Bajo qué argumentos los denunció? 
–preguntó confundido uno de los 
presentes

-La denuncia en contra de Carlos 
Alazraki se debió a que, según 
Morena, transgredió la veda electoral 
pues hizo un llamado directo y público 
a no votar por el partido guinda y 
sí por los 3 principales partidos de 
oposición. Ahora bien, El Universal no 
fue denunciado por no haber alterado 
el contenido del documento antes de 
su publicación ya que eso hubiese 
sido censura, sino que se le reprochó 

el nivel de difusión dado al escrito 
de Alazraki. Finalmente, el PAN, PRI 
y PRD fueron denunciados por no 
deslindarse de lo dicho en el artículo. 
–contestó el analista

-La Sala Regional Especializada del 
TEPJF fue la primera en conocer 
el caso y decidió darle la razón a 
Morena por coincidir en que algunas 
manifestaciones dejaron de ser 
muestras de libertad de expresión 
y se convirtieron en proselitismo 
político en tiempo de veda electoral. 
Tras ser impugnada por los afectados, 
la resolución de la Sala Regional 
Especializada fue revocada por la 
Sala Superior este miércoles.

-La Sala Superior del TEPJF tuvo 
criterios distintos a los de la Sala 
Regional Especializada pues, con 
respecto a Carlos Alazraki, consideró 
que no incurrió en ninguna falta pues 
los periodistas no están obligados 
a acatar la veda electoral, a menos 
que exista algún vínculo específico 

con partidos o candidatos. Sobre El 
Universal, la Sala Superior reafirmó 
que los medios de comunicación 
no deben revisar o cambiar el 
contenido de los escritos pues 
afectarían la libertad de expresión 
de sus colaboradores. –compartió la 
abogada- Por último, se dictó que los 
partidos de oposición mencionados 
no están obligados a deslindarse 
del artículo ya que el escritor no es 
militante o simpatizante de ninguno 
de ellos.

-La libertad de prensa y de expresión 
han sido temas importantes durante 
el actual sexenio debido a los 
constantes ataques del gobierno 
en contra de los medios críticos, 
así como a las reacciones que estos 
ataques provocan en la sociedad y 
en nuestro sistema de gobierno. Por 
un lado, celebramos que nuestros 
tribunales refuercen las bases 
que protegen estas libertades 
tan esenciales para un sistema 
democrático, pero, por el otro, 
vemos con preocupación la creciente 
hostilidad del gobierno federal 
hacia los medios de comunicación. –
concluyó el político- Esperemos que 
el presidente replantee su estrategia 
ante la prensa crítica pues, si no 
lo hace, corre el riesgo de que su 
administración no sea recordada por 
los muchos o pocos beneficios que 
pueda lograr para la población, sino 
por los reiterativos atentados en 
contra del periodismo libre.

LA SALA SUPERIOR DEL TEPJF 
DICTÓ UN FALLO HISTÓRICO 
A FAVOR DEL COLUMNISTA 
CARLOS ALAZRAKI Y EL 
PERIÓDICO EL UNIVERSAL.
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OPINIÓN 

Los primeros tres años del gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador 
han sido accidentados, por decir lo 

menos, y nada indica que no lo vayan a 
ser los siguientes tres.

Durante su primer año tomó decisiones 
como la de cancelar la obra de lo que 
hubiera sido el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la CDMX, que desalentó 
la inversión y contribuyó a llevar la 
economía a una recesión. En 2019 el PIB 
disminuyó 0.06% respecto a 2018.

Luego, en marzo de 2020, llegó la 
pandemia de COVID-19 a México. Se 
suspendieron las clases presenciales 
en todos los niveles y las actividades 
en la mayoría de las oficinas 
gubernamentales y empresas privadas. 
Este cierre de la economía, parcial porque el sector 
informal no dejó de funcionar, duró hasta el 1 de junio 
cuando se declaró el inicio de la nueva normalidad y 
los establecimientos comerciales y oficinas privadas y 
gubernamentales empezaron a abrir siguiendo protocolos 
diseñados para evitar la propagación del virus.

Desde que comenzó la pandemia hasta el 1 de diciembre, 
tanto Andrés Manuel como los dos charlatanes que puso 
al frente de la Secretaría de Salud tendieron a subestimar 
el problema. En abril, el primero aseguró que la pandemia 
estaba “domada” mientras que su desprestigiado 
subsecretario afirmaba que ya casi estaba “aplanada la 
curva”.

De acuerdo con las cifras oficiales, México ocupa el cuarto 
lugar en lo que a cantidad de muertes por COVID-19 
se refiere, debajo de Estados Unidos, Brasil e India. Si 
al número oficialmente aceptado de fallecimientos le 
añadimos las muertes en exceso atribuibles por esta 
enfermedad, las vidas pérdidas desde marzo de 2020 a la 
fecha son más de 730 000.

El cierre de actividades ocasionó que el PIB cayera 8.24% 
el año pasado, que el número de pobres aumentara de 51.9 
millones a 55.7 millones y que el de quienes sobreviven en 
pobreza extrema subiera de 8.7 millones a 10.8 millones; o 
sea, 66.7 millones de pobres y muy pobres.

Tal vez serían más pobres si el salario mínimo no hubiera 
aumentado 60% desde 2018, de 88.36 pesos a 141.70 pesos 
diarios. Un logro de AMLO.

Durante 2021 el PIB aumentó durante los dos primeros 
trimestres, 1.0% y 1.2% respectivamente, pero bajó 0.4% 
en el tercero. Comparado con los mismos periodos del año 
pasado el crecimiento, el PIB ha evolucionado así: -2.8%, 
+19.6% y +4.7%. Y se estima que este año crecerá 6.0% 
respecto a 2020.
Durante los primeros tres años del actual gobierno el PIB 
habrá descendido 2.8%, muy por debajo del aumento del 
2.0% que registró en el los primeros tres de Enrique Peña 
Nieto.

Es irónico que frente al empobrecimiento de la mayoría 
de los mexicanos, el descenso de inversión extranjera 
directa y la fuga masiva de capitales, el gobierno de la 4T, 
supuestamente de izquierda, presuma ciertos logros que 
harían orgullosos a los neoliberales que tan vilipendiados 
son por AMLO. Por ejemplo, de noviembre de 2018 a la 
fecha las reservas internacionales aumentaron 14.7%, y la 
tasa de interés interbancaria bajó de 8.0% a 5.0%.

En lo económico, los siguientes tres años del actual gobierno 
no serán muy diferentes a los que ya transcurrieron, pero 
pudieran complicarse más las cosas si la inflación no cede 
y el presidente persiste en ahuyentar a los inversionistas 
sin pensar en los que necesitan trabajo.

Los tres años faltantes serán 
similares a los primeros tres

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

En lo económico, los siguientes tres 
años del actual gobierno no serán muy 
diferentes a los que ya transcurrieron.
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CLAROSCURO

Me decían mis amigos que estaba prejuiciado, que 
debía concederle a Andrés Manuel López Obrador 
una oportunidad para acreditar los resultados de 

su gobierno, las cosas que haría y cómo el país no podía 
estar peor de cómo lo estaba recibiendo.

La realidad es que me parecía que José Antonio Meade era 
el mejor para el cargo, nunca fue el mejor candidato pero 
acreditaba todos los conocimientos que me hacían verlo 
como una persona confiable precisamente porque sabía 
de su honradez y su lealtad.

Ricardo Anaya nunca me terminó de gustar. La manera 
como se quedó con la candidatura, lo que hizo al interior 
del PAN, su manera de apoderarse del partido y de sus 
órganos de conducción me pareció de mala persona y 
precisamente no lo imaginaba como presidente: qué miedo 
por lo que había demostrado era capaz. Sin embargo, 
haberle inventado todos los delitos que terminaron por 
desestimarlo… si alguno hubiera sido cierto López Obrador 
no hubiera tenido que armarle lo de Odebrecht.

Pero el 2018 no se entiende sin el 2012. Los datos son 
contundentes cuando se trata de fundamentar estas 
aseveraciones, comenzando con aquellos que durante la 
campaña presidencial de 2012 advertían de los riesgos 
de elegir al peor de los candidatos, a aquél de ‘cara 

bonita’ y ‘pocas ideas’, aquél que sin ser el ‘cerebro’ 
de su grupo político, crearía la oportunidad para que 
quienes le apoyaron en su vertiginosa carrera política se 
enriquecieran al amparo del poder político. Vázquez Mota 
tampoco era una candidata que creciera. Ya no era la que 
acreditó su valía en el gobierno de Vicente Fox y a López, 
jamás le tuve fe y menos confianza.

Cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), la población de mexicanos que 
vivía con un ingreso menor a la línea de bienestar subió de 
60.6 a 62 millones entre el 2012 y 2016, es decir, la mitad de 
la población vivía en pobreza laboral.

Hoy, el número de personas en situación de pobreza 
aumentó en 3.8 millones de personas en comparación con 
2018, periodo en el que inició la actual administración de 
Andrés Manuel, de acuerdo con información del Coneval.

El Observatorio de Salarios de la Universidad 
Iberoamericana, según su director, doctor Miguel Santiago 
Reyes Hernández, señala que 66.5% de los jóvenes 
que trabajaban se encontraban en precariedad laboral 
debido que al bajo salario se suma que no cuentan con 
las prestaciones de ley y que el 58% trabaja sin contrato. 
Datos de espanto de ese gobierno.

¿Festejo?

El presidente está en el ojo público al quedar desenmascarado el uso 
de Sembrando Vida como un programa que ha favorecido a sus hijos al 
extremo de que tres meses después de su victoria electoral fundaron la 
fábrica de Chocolate Rocío.
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El reporte Semáforo de Trabajo Digno 
evidenció que, si bien en México hay 
casi 75 millones de personas en edad 
y con posibilidad de trabajar, sólo 9 
millones tienen un trabajo decente.

Sólo el 25% de quienes viven en el 
norte de México tiene un empleo 
digno. Que no es otra cosa más que 
ganar un salario suficiente para 
sostener a una familia y contar con 
seguridad social. Pero en el resto del 
país la situación es peor, en el Valle 
de México sólo el 7% cuenta con ello 
y el 10% en el sur del país, el reporte 
es de junio de 2021. Pareciera que se 
retrocedió en el tema.

La corrupción y la inseguridad, los 
excesos de la familia presidencial y 
la falta de delicadeza. La justificación 
a acciones inaceptables y los 
señalamientos constantes del abuso 
del poder fueron minando a un 
presidente que no controló a los 
gobernadores que él ayudo a llegar a 
los cargos y que, en reciprocidad, lo 
apoyaron para llegar a la presidencia 
y quizá por eso se sintieron en libertad 
de acción y de corrupción: Peña se las 
debía, ellos lo hicieron presidente.

El desgaste del país era tal que ni 
siquiera la firma del Pacto por México, 
que reunió a las principales fuerzas 
políticas del país, en marzo de 2013, 
contribuyó a recuperar la fuerza del Estado o la autoridad 
de la presidencia de la República. 
Entre 2012 y 2018, en México ocurrió lo que Giovanni Sartori 
observó en los regímenes presidenciales: una oscilación 
constante entre el abuso del poder y la deficiencia del 
poder.

El periodo presidencial 2012-2018 pasará a la historia como 
el más corrupto y el más frívolo de la historia del PRI, pero, 
antes de hacer un juicio sumario de estos años, habrá que 
preguntarse cuáles fueron las condiciones institucionales 
que propiciaron los comportamientos francamente 
delictuosos de más de un funcionario público de alto nivel 
y de varios políticos. También habrá que reflexionar sobre 
las consecuencias no deseadas que tuvieron las reformas 
liberales sobre el Poder Ejecutivo.

Con todo ese escenario, los comicios de 2018 parecía 
claro que López Obrador se llevaría el triunfo. El país 
que teníamos en esos días había sido por mucho con 
los peores números de violencia, de corrupción y de 
cinismo. A Peña no había día que no se le encontraran 
frases impresentables, acciones inverosímiles y actos 
de corrupción a los miembros del gabinete que se dividió 
entre dos virreyes: Videgaray y Osorio Chong que nunca 
terminaron de entender que su jefe era Peña y trataron, 
de todas maneras, de hacer valer sus proyectos pasando 
sobre el otro y enredando la gobernabilidad del país de 
manera desastrosa.

Sin embargo, hoy el análisis de esos años nos 
permite entender por qué ganó López Obrador, 
pero no termina de explicarnos por qué quien 
hizo campaña 18 años llegó sin tener en 
mente y por escrito un proyecto de gobierno 
asumiendo que gobernar “es cosa de sentido 
común” y que la economía “no es una ciencia, 
hasta una señora administra bien su casa”.

A tres años de gestión, a los que me pedían 
paciencia creo que ya puedo, con toda razón, 
exponerles el por qué de mis dudas hoy 
certezas.

Vivimos en el peor momento de la inseguridad 
y la economía galopa anulando los aumentos 
salariales, un acierto, que se habían logrado 

para el país. Casi 100 mil asesinatos culposos, solo en 
agosto pasado hubo 107 femicidios.

La economía que crecía a un “mediocre” 2.5 por ciento en 
sexenios pasados hoy no sólo no crecerá sino que estará 
en cero; lo mismo pasa con el número de pobres que subió 
en 15 millones.

El presidente está en el ojo público al quedar 
desenmascarado el uso de Sembrando Vida como un 
programa que ha favorecido a sus hijos al extremo de 
que tres meses después de su victoria electoral fundaron 
la fábrica de Chocolate Rocío; más de 966 contratos 
de Sedena apócrifos hechos con empresas fantasma y 
otras de dudosa procedencia usadas por el ejército para 
la concreción de las grandes obras presidenciales: el 
aeropuerto Felipe Ángeles. 70 por ciento de esos contratos 
asignados por vía directa. Sólo 28 empresas de las 432 
contratadas están en el registro único de proveedores del 
gobierno federal y 10 por ciento en las listas de Sedena.

Nadie recibió más contratos como Luis Soto Montoya recibió 
$78.8 millones para comprar material hidráulico desde 
una tlapalería; Consorcio Constructivo y Arquitectónico 
de Puebla está señalada por el gobierno de Puebla como 
investigada por incumplimento, según investigación de 
Latinus.  

Al final, parece que sí podíamos estar peor…

Pasados tres años, queda 
claro que José Antonio 
Meade era el mejor para el 
cargo, nunca fue el mejor 
candidato pero acreditaba 
todos los conocimientos 
que lo hacían ver como 
una persona confiable 
precisamente por su 
honradez y lealtad.
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En una plaza abarrotada de gente, la 
fiesta empezó cuando aún brillaba el 
sol. Alrededor de las cinco de la tarde, 

de ese día 1° de diciembre, ya estaba 
prácticamente sin espacios por dónde 
pasar y poco después ni un coronavirus 
tendría cabida. La gran mayoría iba para 
disfrutar del espectáculo, algunos/as 
para escuchar o apoyar al Presidente. 
Cientos en transporte público o 
caminando, muchos en sus vehículos 
propios, no percibí a nadie acarreado o 
que pareciera no tener motivo para asistir. 
Cada cual con cubreboca.

Música y show preliminar. Mensaje 
del Presidente breve y sencillo, que no 
alcancé a entender, un poco por estar 
lejos y otro por las rechiflas y aplausos. 
Y, enseguida, la alegría de la multitud al 
iniciar con tantas luces un periodo tan 
bonito y de esperanza.

Muchas personas como yo y mi tropa, no 
tuvimos un lugar allí, como si el evento no 
estuviera planeado para todo, digamos, 
el pueblo, sino sólo para los selectos 
que caben en la planeación realizada. 
Tuvimos que contemplar desde fuera, 
pero decidimos no retirarnos, porque 
finalmente ya habíamos pagado (con 
nuestros impuestos) y hacía ya una 
pandemia que no veíamos a tanta gente 
reunida.

¿Fue imprudente ir? Creo que sí; cada acto 
masivo mientras no se controle al virus 
lo será. Merecíamos ser considerados 
todos/as? Claro, pero pues, es de 
gobierno. ¿Estuvo bueno y lamentamos 
que no hubiera lugar para nosotros/
as? Bastante, en especial las niñas. 
¿Estaremos pendientes el próximo año, 
esperando nos incluyan? Seguramente, 
allí estaremos y ojalá esta nota ayudara a 
mejorar la planeación.

Y así fue como contemplé el encendido 
del árbol en El Remate de Paseo Montejo 
ayer por la tarde, desde fuera por la falta 
de espacio, pero con alegría de poder 
al fin, salir “a dar la vuelta”. Mientras 
que en la capital de nuestro País, una 
congregación mucho más grande ocurría, 
en torno al Mensaje: 3 Años de Gobierno; 

mismo que ya en casa y con más calma 
vi completito, para saber el estado de 
cosas de la administración federal, según 
el punto de vista de Andrés Manuel. Y 
poder contrastarlo con el mío, como 
ciudadano de Yucatán y México, como 
padre de familia, como especialista en 
un par de temas. Y apreciar así el uso de 
nuestros recursos públicos, que en tantas 
mañaneras no queda claro.

Creo que de las actividades que debe 
realizar una persona a la que le pagamos 
por servirnos, informar es la segunda 
más importante. Y por si quien lee no 
tuvo oportunidad o interés de verlo, 
aquí sintetizo lo que yo vi y entendí, 
agradeciendo a La Revista Peninsular, 
permitirnos este espacio para invitarte a 
conversar de ello.

Comparto en esta primera entrega una 
síntesis, intento que objetiva, de lo que 
dijo, lo que ofreció y lo que vi durante 
su exposición. Y amenazo con una o dos 
entregas más, donde pueda añadir una 
comparación con lo que ofreció hace 3 
años, también un contraste de sus datos 
con otros datos en temas que me o nos 
importan y unos apuntes sobre lo que no 
dijo y creo que también debió decir.

Sintetizo, para conversarlo 
posteriormente, aclarando que son 
sus números y fechas; donde no hay es 
porque él no las mencionó. Integro, claro, 
varios elementos por cuestión de animar 
la lectura, y le doy un orden por sectores, 
aunque su discurso fue y vino en desorden 
por los temas. Y las afirmaciones son de 
él, casi todas iniciadas con “hemos”.

Lo que dijo
1. Se ha garantizado la salud pública. 
El control de la pandemia les permite 
dotar de médicos, medicamentos, 
instalaciones y dar base a médicos. 
Enfrentaron los efectos más 
devastadores de la pandemia, gracias 
al personal de salud y haber contado 
a tiempo con la vacuna. El 86% de los 
mexicanos mayores de 18 recibieron 
ya dos dosis de la vacuna. Y se ha 
iniciado a aplicar a personas de 15-18 
años.

¿Qué Dijo El Presidente?
Contagio de Esperanza

dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Twitter
@dr.jorge.valladares en Facebook
Dr. Jorge Valladares en Youtube

Por: Jorge Valladares Sánchez
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2. Casi todas las comunidades de México cuentan con una 
ayuda-apoyo. Ya se aumentó la pensión a 9,000,000 de 
adultos mayores. Los apoyos se aplican de abajo hacia 
arriba. ¡Que se vayan al carajo! los que decían que debía 
ser al revés. 925 deportistas y entrenadores recibieron 
directamente apoyos por 500 mdp, en Tokio. Se ayuda con 
recursos directos a pescadores, productores, campesinos 
de algunos estados. 2,930,000 jóvenes reciben un salario 
mínimo como aprendices. Se han otorgado 3,700,000 
créditos a la palabra para construcción de vivienda. El 
programa de reforestación más importante del mundo 
(1,300 mdd) es Sembrando Vida.
3. Por la pandemia de inmediato y con eficacia se inició un 
amplio programa de educación a distancia. 23.5 millones 
de estudiantes han regresado a clases, gracias al apoyo 
de 1,800,000 trabajadores de la educación. Cancelaron la 
reforma educativa y con ello se han evitado conflictos. No 
han faltado libros de educación básica. Se construyen 145 
universidades públicas. Base a 400,000 trabajadores de 
la educación. Se han mejorado espacios urbanos en 100 
municipios. 95,182 comunidades ya cuentan con internet.
4.No se ha combatido la violencia con violencia. Aunque 
lleve tiempo, la fórmula más segura es atender las causas 
de fondo que generan la inseguridad y la delincuencia. No 
se deja solos a los jóvenes para que sean enganchados 
por la delincuencia; la verdadera confrontación con los 
jefes de las bandas es evitar que se los lleven; con los 
programas de Bienestar lo están logrando. Se ha reducido 
el robo de combustible en 95%, los homicidios en 0.7 %, 
robo de vehículos ha bajado en 29%, secuestro 20% y así 
en casi todos los delitos.
5.Todos los partidos apoyaron la creación de la guardia 
nacional, que ya cuenta con 100,000 elementos, que 
operan en todas las regiones y han construido 207 
cuarteles. La acusación de estar militarizando al País, 
carece de toda lógica y buena fe. No se ha ordenado que 
hagan la guerra a nadie, vigilen o repriman. No se han 
violado derechos humanos. Ha aumendo la confianza en 
las fuerzas armadas.
6.No se ha endeudado el País. Se ha fortalecido la 
recaudación en 400,000 mdp. Tenemos finanzas públicas 
sanas y suficientes para todos los proyectos en curso, 
todo sin contratar deuda. El tren maya tiene una inversión 
de 150,000 mdp, que casi se cubren con lo ahorrado 
al cancelar un aeropuerto y hacer el otro. El peso no se 
devaluó hasta hace 1 mes, por factores externos (4%). 
Incremento de 65% al salario mínimo en esta gestión 
(histórico). La gasolina, diésel y electricidad no han 
aumentado en términos reales, el gas un poco, pero ya 
hay gas bienestar para garantizar precios justos. El índice 
de la bolsa de valores ha crecido en 19%, la inflación se 
mantiene en 7%, se ha reducido en 3% la tasa de interés 
del Banco de México, cuyas reservas han aumentado 
en 25,000 mdd (15%). Con el combate a la corrupción 
se dispone de recursos; eliminando la condonación de 
impuestos a grandes contribuyentes. Se estableció la 
corrupción como delito grave. Con ello y la austeridad 
republicana han ahorrado 1,400,000 mdp, que se suman a 
lo recuperado al eliminar fideicomisos y fondos.
7.El sector agropecuario y turístico han crecido, se 
puede producir alimentos y revertir el abandono del 
campo.  Se está dando la reincorporación a la normalidad 
productiva en el campo, la industria, el comercio, turismo, 
restaurantes y aviación.
8.Se han recuperado 1,395,000 empleos perdidos por la 

pandemia. Y se han creado 320,000 adicionales. Ahora 
se tiene la cifra más alta de la historia, con 20,933,000 
trabajadores inscritos en el IMSS, con salario promedio 
de $13,000 mensuales. Se está recibiendo inversión 
extranjera como nunca; 24,832 mdd (en 2021). Las 
remesas de los migrantes llega a 30,000 mdd (en 2021), 
récord histórico.
9.El gobierno está de pie, a pesar de la pandemia y la 
crisis económica, ha resistido a las adversidades y sigue 
avanzando en la transformación, por la fortaleza cultural 
del pueblo y gobernar con honradez y por el bienestar de 
la gente. Se gobierna con el pueblo. ¿Qué sería de nuestro 
gobierno sin el respaldo del pueblo?
10.Se han entregado puntualmente las participaciones a 
estados y municipios. Es una realidad la independencia 
de los poderes legislativos y judicial, así como de la 
Fiscalía de la República. No se fabrican delitos, ni se espía 
a opositores. No se censura a nadie. No se organizan 
fraudes electorales.
11.Hoy se respeta la constitución, hay legalidad y 
democracia. Se garantizan las libertades y el derecho 
a disentir. Hay transparencia plena y derecho a la 
información. El gobierno representa a todos los mexicanos. 
Se gobierna con austeridad y con autoridad moral. No se 
tolera la corrupción, ni se permite la impunidad, en la 
práctica no hay fueros ni privilegios. Se atiende a todos, 
se respeta a todos.
12.Estarán pendientes de los/as congresistas 
estadounidenses para pronunciarse si se solidarizan o no 
con la iniciativa pro migrantes. 
13.Se está reparando el daño a víctimas de la guardería 
ABC y Pasta de Conchos, se mantiene el programa de 
protección a periodistas. Se protege la naturaleza, se 
auspicia la igualdad de género, se repudia la discriminación, 
se fortalecen valores, se cuida y promueve el patrimonio 
cultural.
14.Los legisladores de su movimiento respaldaron el 
presupuesto, en favor de la transformación. Tendrán 
recursos para atender a los más desposeídos. Ayudar a 
los pobres implica ir a la segura para contar con el apoyo 
de millones para transformar. Nada bueno se puede 
esperar de políticos corruptos, la prensa que se vende o 
alquila, de intelectuales convenencieros y de potentados 
dominados por la codicia. Nada se logra con las medias 
tintas. El noble oficio de la política exige autenticidad y 
definiciones, anclarnos en nuestros ideales y principios. 
Pronunciarse por los pobres puede significar simpatía, 
no sólo de los de abajo, sino también de la gente lúcida 
y humana de la clase media y alta, y con eso basta para 
enfrentar a las fuerzas conservadoras.
15.En abril sabremos si van bien o no, con la revocatoria de 
mandato. Este método, creado por ellos, establecerá en 
nuestro País un precedente. El pueblo tiene que mantener 
todo el tiempo el control en sus manos. Llamó a participar 
a todas y todos los mexicanos.
16.En estos tres años han demostrado ser una gran nación, 
y es obra de todos y todas, que hoy está representado 
por quienes asistieron, mujeres y hombres libres, 
protagonistas principales de la cuarta transformación.
17.¡Viva México!, ¡Viva México!, ¡Viva México!
Adicionalmente mencionó una treintena de obras y 
acciones comunes de cualquier gobierno. Y una serie 
de afirmaciones sin datos sobre logros de problemas 
heredados de otras administraciones.
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Lo que ofreció
A. Muy pronto terminaremos de salir de la crisis económica. 
Dejaremos de comprar en el extranjero gasolina y diésel, 
se producirá todo en México. 1,880,000 barriles diarios de 
petróleo se procesarán a finales de 2023. Se recuperará 
el control de la industria eléctrica y el litio será propiedad 
de la nación. Se modernizarán 16 hidroeléctricas y se 
construyen 6 plantas termoeléctricas. Se evitarán fallas 
y apagones, y no subirá el costo de la electricidad para los 
consumidores.
B. Aumentará la pensión para niños/as con discapacidad 
y se hará universal. Desde enero aumentará la beca 
a estudiantes de familias pobres. Antes de terminar 
el sexenio se beneficiará con fertilizantes gratuitos a 
1,000,000 de productores pobres. El Banco del Bienestar, 
tendrá cobertura en todas las regiones del País, con 2,700 
sucursales
C. En enero las fuerzas armadas distribuirán medicamentos 
para llegar a todo el País. Se forman más médicos y 
especialistas que reducirán un 25% el déficit médico. Se 
dará base a 80,000 trabajadores de la salud, incluyendo 
los/as contratados por la pandemia. Cualquier persona 
será atendida con médicos, especialistas, estudios y 
medicamentos gratuitos. Se aplicarán dosis de refuerzo 
de la vacuna, comenzando con adultos mayores. En 2022 
contaremos con la vacuna patria.
D. 60,000 escuelas habrán recibido apoyo a final de 
este año y llegará a ser el 100%. Con el nuevo CONACYT 
tendremos más investigadores. En 2023 se cubrirá todo el 
territorio nacional con internet.
E. No se permitirá maíz transgénico, fracking, concesiones 
mineras, sobre explotación de mantos acuíferos, tala 
de selvas y bosques, instalación de basureros tóxicos, 
operación de empresas sin plantas de tratamiento de 
aguas, violaciones a la calidad del aire, el territorio o 
medio ambiente.
F. A fin de 2023 se dispondrá del aeropuerto en Tulum. 
Se contará con un tren del Istmo de Tehuantepec y 
ampliaciones en puertos de ambos lados y doce parques 
industriales. El 21 de marzo de 2022 se inaugurará el 
aeropuerto Felipe Ángeles.
G. Se sabrá la verdad sobre los jóvenes desaparecidos en 
Ayotzinapa.
H. Será aprobada por la ONU el Plan de Bienestar y 
Fraternidad que propuso.

Lo que vi
Andrés Manuel usó 76 minutos para esto que muchos 

llaman Informe, la pantalla le llamó Mensaje y en la redes 
electrónicas le llaman de diversos modos, según el polo 
desde el que opinen. Como informe-mensaje me parece 
súper, ya que nunca había visto al 100% un informe 
presidencial, por su duración y acartonamiento.

Inició con estas palabras, que me parecieron muy a 
su estilo y adecuadas para la finalidad: “Amigas, Amigos, 
como en los mejores tiempos, nos volvemos a concentrar 
en este zócalo democrático de la capital de la república, 
hoy cumplimos tres años de gobierno y estamos de pie”.

A semejanza de muchos otros “informes” de 
Presidentes vi gente uniformada, coreando y aplaudiendo. 
A diferencia de los “informes” que antes haya visto, fue 

en la plaza pública, de frente a 140, 150 o 250 mil (según 
la fuente) personas, con un apoyo audible contundente. 
Vi una combinación que me gustó del típico mensaje de 
funcionario diciendo que todo lo ha hecho bien, mezclado 
con datos difíciles de dimensionar por la ciudadanía, pero 
también con una cercanía y lenguaje muy ciudadano, 
muy de la gente, muy convincente; fuerte, comunicativo y 
sereno. En los puntos precisos dio reconocimiento, elogios 
y aplausos a los sectores vitales de la población, con 
elegancia y corrección.

A semejanza de lo que he visto desde que le conozco, 
acompañó casi cada frase de adjetivos y acusaciones a 
quienes él dice que son su contrario. A diferencia de lo que 
le he visto últimamente, le escuché datos y compromisos 
que me hicieron poner atención y tomarle en serio; empecé 
por primera vez a sentir el contagio de la esperanza que 
hizo a 30 millones de votantes ir con él. Y le vi incluso 
volver plenamente a ese candidato fuerte y contento en la 
plaza pública, que se siente capaz de convencer y conducir 
a toda una población. Llegué a pensar, lo digo sin otra 
intención, desear que todo lo que oí reflejara el estado de 
cosas de nuestra nación. Y es que estoy al 100% de acuerdo 
en el punto 17.

63 minutos fueron de una combinación de informe, 
justificación y ofrecimientos con la mezcla de político y 
ciudadano que ya comenté. El contenido bien, el orden no, 
pero supongo que no afectó. Conforme fue oscureciendo, 
empezó a brillar cada vez más, como los reflectores que 
se encendieron, y, en el minuto 74 llegó al sumum de su 
potencia deleitándose y deleitando a su público con el 
asunto de la revocación de mandato.

Minutos antes tuve la impresión de que estaba cerrando 
con esta frase, potente y enfocada a sus intenciones: 
“Amigas y Amigos, lo más importante es que ya sentamos 
las bases para la transformación de nuestro País, entre 
todos. En 3 años ha cambiado como nunca la mentalidad 
del pueblo, que es lo más importante de todo, la revolución 
de las conciencias. Eso es lo más cercano a lo esencial, a lo 
mero principal, a lo irreversible. Pueden darle marcha atrás 
a lo material, pero no van a poder cambiar la conciencia 
que ha tomado en este tiempo el pueblo de México”. Pero 
no, fue todavía más lejos en calidad de expresión, aunque 
los contenidos no fueran mejores que esto.

Dejando entrever lo que diré en próxima entrega, 
adelanto que el uso del 11:11 que ha dado en usarse para 
pedir un deseo, en este caso no aplica para el punto 11 de la 
lista, donde mi experiencia, datos y análisis me dejan claro 
que no, así no están las cosas. Revisaré datos para los 
demás puntos. Ya hablaremos de ello y de lo que gustes 
comentar para alimentar mi siguiente artículo. ¿Tú qué 
dices a lo que dijo? 

-----------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Y otra vez AMLO se enojó, atacó y descalificó. Se fue contra 
quienes hicieron pública una investigación acerca de 
los posibles beneficios que obtendrían los hijos del 

presidente por el programa insignia “Sembrando Vida” en 
Tabasco.

Respondiendo AMLO solito se empinó. Señaló que el terreno 
que tienen sus hijos es de 52 hectáreas y fue una herencia 
de su abuelo, papa de Rocío Beltrán, ex esposa fallecida de 
AMLO. Buen apunte, pero es la réplica casi exacta cuando en 
un debate presidencial José Antonio Meade exhibió, desnudó, 
a AMLO con ser propietario de departamentos a lo cual el 
tabasqueño de inicio negó. Cuando se le presentaron pruebas 
aceptó, pero indicó que ya no eran suyos porque había 
heredado en vida a sus hijos y ahí se cerró ese capítulo.

El hecho es que cada vez le salen más propiedades a la familia 
presidencial y no explican cómo las obtuvieron. Qué bueno que 
AMLO herede a sus hijos bienes raíces, pero de dónde salieron 
si es que el tabasqueño ha confesado que no recibía salario, 
no tenía cuentas bancarias, ni tarjeta de crédito ni chequera, 
entonces, con qué compró los departamentos.

Ahora nos sale con que sus hijos son propietarios de una 
extensión de terreno que ni Obama la tiene. Y en este tema de 
apoyos financieros Romero Deschamps y Hugo Chávez Ayala 
suenan mucho. Primero se señaló a los hijos de AMLO como 
cerveceros, ahora chocolateros. Gonzalo, Andrés Manuel 
y José Ramón López Beltrán decidieron registrar su propia 
marca de chocolates llamada Chocolates Rocío.

Dicen que desde el 2004 se produce cacao de la Finca El Rocío, 
ubicada en Teapa, Tabasco. Primero se afirmó que la herencia 
era de su madre Rocío Beltrán Medina con una extensión 
de 16.35 hectáreas a lo que se suma la donación de 32.5 
hectáreas de sus tíos Gonzalo Alfonso y Fernando Beltrán 
Medina (¿pues no que del abuelo?).

Para ofertar los chocolates la familia de AMLO tiene un local 
en la calle de Guatemala 20 en el Centro Histórico de la 
CDMX con horario de 11 am a 17 horas. La producción de los 
chocolates se lleva a cabo en un taller ubicado en la calle de 
San Luis Potosí y presumen no tener intermediarios.

Lo interesante es que esta empresa presidencial no cumple 
con los requisitos obligados, por ejemplo, no aparece en 
los registros comerciales de la Secretaría de Economía, 
sin embrago, ojo, el 6 de octubre del 2020, una empresa 
denominada Finca Rocío Chocolate Corporation fue registrada 
en la ciudad de Nueva York por un agente de nombre Jesús 
Héctor Gutiérrez. Ahí los socios de la empresa se mantienen 
(que raro) bajo reserva.

Se ha filtrado que los hijos de 
AMLO buscan expandir locales 
a las calles de Justo Sierra y 
Tacuba y han recibido apoyo 
del Grupo Habita fundado 
por Rafael Micha y Carlos 
Couturier. Sin embargo, la 
que más ha intervenido en 
el negocio es Irene Esser, ex 
novia de Andres jr. y modelo 
venezolana quien, junto con 
su mamá, Alida Quintero, 
son dueñas de Chocolates 
Paria (empresa asentada 
en la Península de Paria, en 
Venezuela).

Irene Esser quedó como segunda finalista en Miss Universo 
2012. Ahora todo indica que la empresa chocolatera de los 
junior´s  López genera empleo y evitan la reforestación, 
partes esenciales de la mística de Sembrando Vida. Ya que el 
presidente anda aclarando al tiempo de atacar sería bueno 
saber si la herencia es del abuelo, la mamá y/o los tíos. De 
dónde salió el financiamiento para echar a andar la producción 
ya que AMLO asegura se han negado a recibir créditos y repito, 
AMLO ha asegurado no tener salarios fijos ni espectaculares. 
De esas hectáreas de terreno cuál fue su origen.

¿Quiénes son los socios del negocio? ¿Dónde están los estados 
financieros y los reportes a la Secretaría de Hacienda? Y esto 
completaría de inicio los otros datos que merecemos como 
sociedad porque ya ve usted a tres años de la gestión de 
AMLO ahora sabemos que sus hijos pertenecerán a ese tan 
criticado y menospreciado grupo de empresarios de derecha, 
neoliberales y conservadores, o qué, ¿ahora resulta qué hay 
de empresario a empresarios? Y como diría su papá “no se 
miden”. Y al tiempo ya nos enteraremos las andanzas de Jesús 
Ernesto que le gusta codearse con personajes que tengan 
apellido Slim.
---------------------------------------
*Conductor del programa 
Va En Serio MexiquenseTV canal 34.2 (135 izzi).

Los Junior´s nos salieron 
empresarios conservadores

Por: Carlos Ramos Padilla.*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Gonzalo, Andrés Manuel y 
José Ramón López Beltrán 
decidieron registrar 
su propia marca de 
chocolates llamada 
Chocolates Rocío y 
venderlos en un local 
ubicado en la calle de 
Guatemala 20 en el Centro 
Histórico de la CDMX.
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“Hoy cumplimos tres años de 
gobierno y estamos de pie. (…) 
Hemos resistido a las adversidades 

y seguimos avanzando en la 
transformación de la vida pública de 
México”, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el informe 
con motivo del tercer aniversario del 
inicio de su administración.

El mandatario celebró que pudo 
volver a reunirse con el pueblo en una 
asamblea en el Zócalo democrático 
de la capital de la República, “como en 
los mejores tiempos” y agradeció su 
asistencia a quienes se dieron cita para 
conmemorar esta fecha “por su propio 
pie, por convicción”.

“En tres años ha cambiado como nunca 
la mentalidad del pueblo y eso es lo más 
importante de todo: la revolución de las 
conciencias, el cambio de mentalidad; 
eso es lo más cercano a lo esencial, a lo 
mero principal y eso es lo más cercano 
a lo irreversible. Pueden darle marcha 
atrás a lo material pero no van a poder 
cambiar la conciencia que ha tomado el 
pueblo de México”, aseveró.

El jefe del Ejecutivo sostuvo que seguirá 
siendo un distintivo del gobierno que 
encabeza la distribución de recursos 
de manera prioritaria a la población 
que más los necesita “por convicción y 
humanismo”.

“Ayudar a los pobres, no lo olvidemos, 
alivia el alma, mantiene tranquila 
la conciencia y alegra el corazón. 
Pero este fraterno proceder implica, 
también, algo adicional, no poco 
importante: atender a los más pobres 
es ir a la segura para contar con el 

apoyo de muchos, de millones, cuando 
se busca transformar una realidad de 
opresión y alcanzar el ideal de vivir en 
una sociedad mejor”, expresó.

En su mensaje destacó que actualmente 
en casi todas las comunidades 
de México llega un apoyo de los 
Programas para el Bienestar, los cuales 
contribuyen a mitigar la pobreza y a que 
haya paz y tranquilidad.

“En tres años hemos demostrado que 
somos una gran nación libre y soberana, 
respetada y respetable para el resto 
del mundo, que lucha por la paz y que 
se encamina a ser una república justa, 
igualitaria, democrática y fraterna, 
y eso ha sido una obra de todas y 
de todos, de un ‘nosotros’ que hoy 
está aquí representado por ustedes: 
mujeres y hombres libres y conscientes, 
protagonistas principales de la Cuarta 
Transformación de México”, enfatizó.

Aumento en becas y pensiones

El jefe del Ejecutivo anunció que 
incrementarán conforme a la inflación 
anual las pensiones para 9 millones de 
adultos mayores de 65 años del país y 
niños y niñas con discapacidad.
Sobre este sector, dijo, el gobierno 
federal impulsa un acuerdo con 
los estatales a fin de extender las 
pensiones a todas las edades, es decir, 
que el apoyo sea universal.

Adelantó que a partir de enero del año 
próximo aumentará el monto de las 
becas a estudiantes de familias pobres, 
de preescolar hasta nivel superior.

EspecialEspecialESPECIAL
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Y avanza ante las adversidades
dice AMLO en su 3er. informe

4T RESISTE

EL JEFE DEL EJECUTIVO 
SOSTUVO QUE SEGUIRÁ 
SIENDO UN DISTINTIVO DEL 
GOBIERNO QUE ENCABEZA LA 
DISTRIBUCIÓN DE RECURSOS 
DE MANERA PRIORITARIA A 
LA POBLACIÓN QUE MÁS LOS 
NECESITA “POR CONVICCIÓN Y 
HUMANISMO”.
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Actualmente los recursos ayudan 
económicamente a 11 millones de 
estudiantes con una inversión social de 
75 mil millones de pesos anuales; “es 
un programa sin precedente en México”, 
acotó el mandatario.

En el programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro trabajan como aprendices 2 
millones 93 mil mujeres y hombres de 18 
a 29 años.

En tres años se han otorgado 3 millones 
700 mil créditos a la palabra para 
construcción y mejoramiento de vivienda, 
y en beneficio de productores del campo y 
de pequeños negocios familiares.

Están terminadas o en proceso de 
construcción 145 universidades públicas 
del sistema Benito Juárez García.

El Programa de Mejoramiento Urbano ha 
optimizado espacios para la recreación, 
la cultura y el deporte en 100 municipios 
del país.
La empresa CFE Telecomunicaciones e 
Internet para Todos llevó a 95 mil 182 
comunidades conexión a Internet; se 
prevé que en 2022 serán 122 mil y en 2023, 
la red cubrirá todo el territorio nacional.

El Banco del Bienestar se acerca a las 
comunidades rurales para que las y los 
beneficiarios de los programas sociales 

puedan cobrar sus recursos. Hasta ahora 
suman mil 139 sucursales, hay 516 en 
proceso y en los próximos dos años 
tendrá cobertura en las regiones menos 
comunicadas del país, con dos mil 700 
nuevas sucursales.

En tanto, el Tianguis del Bienestar llega 
a las comunidades más pobres de 
México con bienes decomisados para el 
aprovechamiento de quienes requieren 
los insumos, expuso el presidente.

Además de los avances en los 
programas sociales, el mandatario dio 
a conocer resultados y acciones en 
materia de salud, economía, empleo, 
cuidado del ambiente, seguridad, 
desarrollo e infraestructura, cultura, 
educación, impulso al campo y energía, 
así como el combate a la corrupción y la 
política de austeridad.

Previo a ocupar el escenario en la Plaza 
de la Constitución, las y los asistentes 
pudieron apreciar el programa musical 
conformado por el Mariachi de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, la 
Banda Filarmónica de Ocotlán, Oaxaca, 
el intérprete Byron Barranco, Frino y 
Gorrión Serrano y María Inés Ochoa.

Acompañaron al jefe del Ejecutivo en 
este acto, la doctora Beatriz Gutiérrez 
Müller; la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo; las secretarias de 
Economía, Tatiana Clouthier Carrillo; 
de Educación Pública, Delfina Gómez 
Álvarez; de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez; de cultura, Alejandra 
Frausto Guerrero; de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González; de Energía, Rocío 
Nahle García; del Trabajo y Previsión 
Social, Luisa María Alcalde Luján y la 
consejera jurídica, María Estela Ríos 
González.

También los secretarios de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández; de 
la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval González; de Marina, José 
Rafael Ojeda Durán; de Hacienda y 
Crédito Público, Rogelio Ramírez de la 
O; de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard Casaubon; de Comunicaciones 
y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal; 
de Bienestar, Javier May Rodríguez; 
de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula; de 
la Función Pública, Roberto Salcedo 
Aquino y de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués.

“EN TRES AÑOS HEMOS 
DEMOSTRADO QUE SOMOS 
UNA GRAN NACIÓN LIBRE Y 

SOBERANA, RESPETADA Y 
RESPETABLE PARA EL RESTO DEL 
MUNDO, QUE LUCHA POR LA PAZ 

Y QUE SE ENCAMINA A SER UNA 
REPÚBLICA JUSTA, IGUALITARIA, 

DEMOCRÁTICA Y FRATERNA”.
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Tamara es un desarrollo 
residencial que plantea el 
lugar perfecto en el cual 

construir un estilo de vida armónico, 
integral y equilibrado en todas sus 
dimensiones. Un desarrollo dotado 
de un urbanismo orgánico, que 
privilegia la seguridad, la convivencia 
y el uso cotidiano de amenidades del 
más alto nivel para cada etapa de 
vida.

De acuerdo con sus promotores el 
plan maestro de Tamara ha sido 
desarrollado con obsesiva atención 
al detalle, contempla y 325 lotes 
residenciales desde 310 m2, amplias 
vialidades perfectamente calculadas 
y diseñadas a partir del entorno.

En este marco, fue inaugurada la 
espectacular Casa Club, que sin duda 
será para los futuros ocupantes de 
este complejo residencial, el sitio 
ideal para disfrutar la tranquilidad 

que ofrece Mérida y hacer efectiva 
esa calidad de vida que tanto se 
presume.  

La Casa Club de Tamara, está 
rodeada de áreas verdes, cuenta con 
seis parques temáticos y paisajismo 
urbano en sintonía con la naturaleza.

Asimismo, cuenta con espacios 
comunes y amenidades edificadas 
con las más altas especificaciones 
tales como: Recepción, Terraza, 
Salón de usos múltiples, Bar, Área 
de Coworking, Juice Bar, Gimnasio 
multitraining, Jacuzzi, Ludoteca, 
Pista de jogging, Cancha de pádel, 
Alberca y chapoteadero, Canal de 
nado, Sauna y Vapor.

En la inauguración de la Casa Club, 
a la cual se dieron cita decenas de 
invitados especiales, entre futuros 
residentes, autoridades estatales 
y municipales, amigos, socios 

OPINIÓN ESPECIAL 

PROMETER ES FÁCIL 
LO VERDADERAMENTE 
DIFÍCIL ES CUMPLIR, HOY 
NOS DA MUCHO GUSTO 
PRESENTARLE A CADA UNO 
DE NUESTROS CLIENTES, EN 
TIEMPO Y FORMA, LO QUE 
LES PROMETIMOS: JUAN 
MANUEL PONCE DÍAZ.

Especial / La Revista 

LA CASA CLUB DE TAMARA RESIDENCIAL, ES UNA DE 
LOS ATRACTIVOS PRINCIPALES DE ESTE DESARROLLO 
HABITACIONAL DE GRAN NIVEL.

TAMARA:  
La primera comunidad residencial 

integral del más  alto nivel de Mérida
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y proveedores de “Proyectual”, firma a la que 
pertenece Tamara, el Lic. Juan Manuel Ponce Díaz  
-uno de los socios y promotores- de destacó en su 
discurso que “Tamara es una muestra de que cuando 
se cumple con la normativa y con los tiempos, las 
cosas suceden; las autoridades cumplen y se logra 
el objetivo que todos buscamos que es el desarrollo 
correcto de nuestra ciudad de Mérida”.

“Hace tres años presentamos el proyecto 
Tamara en nuestras oficinas, hemos creado 
una sociedad complementaria con lo mejor de 
cada socio, juntamos todo lo bueno que cada 
uno tiene y creamos “Proyectual”, una compañía 
desarrolladora exitosa no solo para nosotros 
sino también para la ciudad y ni qué decir para los 
residentes”. 

“Sabíamos de la capacidad como empresarios de 
cada uno de nosotros pero en ese entonces, era 
tan solo un plan, que hoy en día tres años después 
se concreta y puedo decir que hemos cumplido en 
tiempo y forma con lo prometido. Todo el espacio 
de Tamara está exactamente donde debe estar, 
prometer es fácil lo verdaderamente difícil es 
cumplir”.

“Hoy nos da mucho gusto decir que hemos 
cumplido y presentarles a cada uno de nuestros 
clientes, en tiempo y forma, lo que les prometimos 
y cumplir nos hace confiables”.  

Otro de nuestros compromisos –continuó Ponce Díaz-, 
fue precisamente que íbamos a impulsar al máximo a los 
proveedores locales, arquitectos locales, proveedores 
de servicios locales, etcétera, y cuando uno dice vamos 
a lograr esa sensación que da el lugar y volteamos a ver 
lo que tiene la comunidad para ofrecer, nos encontramos 
precisamente con que lo hecho en Yucatán está bien 
hecho. En este proyecto, más del 90 por ciento del 
costo, es de productos hechos en Yucatán y de servicios 
pagados a yucatecos y a eso es, precisamente, a lo que nos 
comprometimos: ¡CUMPLIMOS! 

“Mérida está de moda, pero tenemos que cuidar que no la 
echemos a perder, gran parte de nuestros clientes vienen 
de fuera pero vienen a nuestra ciudad buscando una mejor 
calidad de vida y, precisamente, porque ofrecemos un 
tejido social que nos da la oportunidad de tener esa calidad 
de vida especial, no solo es la seguridad , sino la calidez 

de su gente que las hace sentir en familia y eso es lo que 
tenemos que cuidar”.

“Esta zona del norte de Mérida –Tamara está ubicada en 
la carretera Mérida-Progreso, sobre la desviación hacia 
la comisaría de Chablekal, muy cerca de la Universidad 
Anáhuac-Mayab-, está siendo amenazada con acabar 
siendo un rompecabezas sin conectividad entre 
desarrollos”.

Finalmente el Lic. Ponce Díaz destacó el reto que hoy 
tienen los desarrolladores con la autoridad a fin de evitar 
que el crecimiento de la ciudad sea arbitrario y sin orden. 
“Ese poco tráfico que hoy disfrutamos en 10 ó 15 años se 
va acabar, debido a esa falta de orden en la conectividad,  
por eso es que con nuestros desarrollos nos hemos 
comprometido con estar en lugares muy bien conectados 
y que tengan la interacción entre uno y otro, con el único 
objetivo de preservar esa calidad de vida y tranquilidad que 
aún disfrutamos”.

La Casa Club de Tamara, cuenta con 
espacios comunes y amenidades 
edificadas con las más altas 
especificaciones tales como: 
Recepción, Terraza, Salón de usos 
múltiples, Bar, Área de Coworking, Juice 
Bar, Gimnasio multitraining, Jacuzzi, 
Ludoteca, Pista de jogging, Cancha de 
pádel, Alberca y chapoteadero, Canal 
de nado, Sauna y Vapor.
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En Sesión de la Comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal, se entregó 
a los diputados la información del paquete 

presupuestal para el Ejercicio Fiscal 2022 del 
Poder Ejecutivo, asimismo se llevará a cabo una 
reunión de trabajo el domingo 5 de diciembre, 
donde se prevé la asistencia de funcionarios 
estatales, los cuales serán designados por el 
Ejecutivo Estatal a fin de ampliar la información 
referente al tema.

En la sesión de la comisión, el presidente Jesús 
Pérez Ballote (PAN) informó que, a partir de 
la aprobación del acuerdo de este día, los 
diputados tendrán un plazo de 36 horas para 
plantear por escrito y enviar a la Secretaría 
General o mediante correo institucional, los 
cuestionamientos relacionados a las iniciativas 
enviadas por el Ejecutivo Estatal, el cual tendrá 
el mismo plazo para enviar, de la misma manera, 
las respuestas a los mismos. Asimismo, toda 
la información estará a disposición de los 
yucatecos en la página oficial del Congreso del 
Estado.

Pérez Ballote explicó que, luego de que los 
funcionarios lleven a efecto su exposición, se 
realizará el proceso de preguntas y respuestas 
dividido en dos bloques. En el primero, 
referente a la Ley de Ingresos del Estado, los 

representantes de Nueva Alianza, Verde 
Ecologista de México, Partido de la 
Revolución Democrática y Movimiento 
Ciudadano, podrán realizar hasta cinco 
preguntas con un tiempo máximo de 2 
minutos para cada una.

Al término de las preguntas, los 
funcionarios estatales tendrán un tiempo 
de hasta 10 minutos para responder los 
cuestionamientos planteados y en el 
orden respectivo.
Posteriormente, las Fracciones 
Parlamentarias del PRI y Morena 
realizarán el mismo procedimiento al 
igual que los funcionarios y, por último, 
la Fracción del PAN podrá realizar sus 
preguntas y los representantes del 
Ejecutivo tendrán el mismo tiempo, 10 
minutos, para responder.

El mismo procedimiento y en el mismo 
orden se realizará luego de la exposición 
concerniente al Presupuesto de Egresos 

del Estado.

Continuando el orden del día, se distribuyó 
a los diputados el Paquete Fiscal municipal 
presentado por los ayuntamientos del 
Estado que contiene las Leyes de Hacienda 
Municipales nuevas, Leyes de Ingresos 
para el Ejercicio Fiscal 2022 e iniciativas 
que reforman sus respectivas legislaciones 
hacendarias, para la cual se dio lectura a 
los 16 criterios básicos a considerar en la 
elaboración del dictamen de las mismas.

Igual, fue distribuida la iniciativa en la que 
se adiciona un tercer párrafo al Artículo 
24 de la Ley General de Hacienda en 
materia de Impuesto sobre Erogaciones 
por Remuneración al Trabajo Personal 
presentada por el diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda (PAN).

Durante la comisión, el diputado Jesús 
Pérez, aseguró que con este proceso todos 
los integrantes de la LXIII Legislatura 
podrán realizar los cuestionamientos 
necesarios para resolver las dudas, ya 
que se contará con la participación de 
funcionarios de primer nivel y que estarán 
a disposición de los diputados.

OPINIÓN CONGRESO 

Diputados de la LXIII analizan 
el Paquete Presupuestal 2022 
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EN SESIÓN DE 
LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, 
PATRIMONIO 
ESTATAL Y 
MUNICIPAL, SE 
ENTREGÓ A LOS 
DIPUTADOS LA 
INFORMACIÓN 
DEL PAQUETE 
PRESUPUESTAL 
PARA EL EJERCICIO 
FISCAL 2022 DEL 
PODER EJECUTIVO.
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OPINIÓN  

El filósofo y economista 
británico Jeremy Bentham 
(1748-1832) sostenía que 

la opinión pública era un control 
útil sobre la autoridad de los 
gobernantes y que, por tanto, 
los actos de éstos debían recibir 
la máxima publicidad posible. 
“Es la única manera de evitar 
que se vuelvan perniciosos”, 
decía.

Lo que no pudo advertir el 
llamado padre del utilitarismo –
la corriente de pensamiento que 
evalúa toda acción en función 
de la felicidad o pesar que 
produce– es que esa publicidad 
se convertiría en el centro de 
atención de los gobernantes.

Para el presidente López 
Obrador, la constante búsqueda 
de la popularidad parece ser la meta misma del ejercicio del 
poder, incluso más que un medio para lograr fines.

Por eso a menudo esgrime frases como “la gente nos apoya” 
para justificar una toma de decisión. Es decir, para él la prueba 
de que las acciones de su gobierno son buenas es que la 
mayoría de la gente lo avale en lo personal. Y, en efecto, el 
mandatario lleva varios meses situado por encima de una 
aprobación de 60 por ciento en las encuestas.

Pero los sondeos de popularidad no son suficientes para el 
tabasqueño, quien forjó su carrera política en el contacto con 
la gente. Necesita que lo vean, que lo toquen, que le aplaudan. 
Requiere de hacerse sentir.

De ahí, las mañaneras diarias, transmitidas en vivo a todo el 
país. La aparición pública convertida en acto de gobierno.
De ahí, también, las encuestas y consultas para justificar 
decisiones ya tomadas.

Y, por supuesto, los mítines, en los que el Presidente se deja 
arropar por la multitud.

En ese sentido, nada ha sido más penoso para López Obrador 
que el confinamiento generado por la pandemia. Durante año 
y medio, se ha visto obligado a limitar sus encuentros con la 
gente.

Cinco de sus “informes trimestrales” –un pretexto para 
encabezar actos masivos en el Zócalo capitalino– se vio 
forzado a presentarlos, con escasa concurrencia, entre los 
muros del Palacio Nacional.

A principios de octubre, en gira 
por Puebla y Tlaxcala, López 
Obrador había adelantado 
que volvería a convocar actos 
públicos masivos. Y dijo que 
el primero de ellos sería en el 
Zócalo, el 20 de noviembre, 
fecha que, días después, fue 
cambiada por el 1 de diciembre.

Luego de que, en esa misma 
gira, damnificados por el 
huracán Grace dieron portazo 
en el acto que él presidía en 
Huauchinango, en la Sierra 
Norte de Puebla, López Obrador 
explicó que eso había pasado 
porque la gente tenía muchas 
ganas de verlo.

Así que mañana miércoles 
pondrá fin a la sequía de baños 

de pueblo que ha padecido desde 18 meses. El problema es 
que eso ocurrirá en medio de la aparición de ómicron, una 
nueva variante del coronavirus, que ha llevado a distintos 
países –no a México– a reimponer medidas de confinamiento 
y control de fronteras.

Paralelamente, el Presidente promueve la convocatoria a una 
consulta para decidir si se le remueve del cargo. Claro, él y sus 
partidarios no le llaman revocación del mandato, como dice la 
Constitución, sino ratificación del mandato.

Y aunque ningún grupo representativo esté promoviendo 
que salgan del poder López Obrador o alguno de los 10 
gobernadores cuya permanencia también podría ser motivo 
de una consulta similar, el Ejecutivo está empeñado en que se 
gasten 4 mil millones de pesos para que sus seguidores –los 
únicos que saldrían a votar– le digan que sí quieren que se 
quede hasta 2024.

De hecho, una de las funciones de la Secretaría de Gobernación 
es asegurar que todos los estados que gobierna Morena 
aporten la cuota de firmas que legalmente les corresponde 
para que la consulta se convoque y se pueda llevar a cabo el 
próximo 10 de abril.

“Quiero pasar a la historia como un buen presidente de 
México”, dijo López Obrador en el mitin de celebración de su 
triunfo electoral en julio de 2018.

Quizá olvida que el reconocimiento histórico suele estar 
reservado a la eficacia de los gobernantes más que a su 
popularidad.

Culto a la popularidad
Por Pascal Beltrán del Río 

“A López Obrador se quizá se le olvida que el reconocimiento 
histórico suele estar reservado a la eficacia de los 

gobernantes más que a su popularidad”.
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La Campaña de Reelección a la 
Alcaldía de Mérida, que llevó al 
triunfo a Renán Barrera Concha 

fue distinguida con The Reed Latino 
Awards, que entregala firma Campaigns 
& Elections.

La campaña denominada “Más Mérida” 
y que llevó a Barrera Concha a su 
segundo trienio de manera consecutiva 
como Alcalde de Mérida, fue premiada 
como la Mejor Campaña Electoral del 
2021.

El fin de semana pasado, se llevó al 
cabo la décima entrega de The Reed 
Latino Awards, evento en el que fue 
reconocida la campaña de reelección 
del alcalde meridano.

La campaña denominada “Más 
Mérida” fue la ganadora del Reed 
Latino a Mejor Campaña Electoral de 
toda América Latina en la categoría 
Medianas Audiencias, de acuerdo con 
los organizadores.

Al respecto, el Primer Edil meridano que 
pasa a la historia por gobernar Mérida 
durante tres periodos, los últimos dos 
de manera consecutiva, destacó que ese 

reconocimiento es el más importante 
del mundo en su categoría, en habla 
hispana, que refrenda el gran trabajo 
que se realiza día a día para a la capital 
yucateca como referente nacional de 
calidad de vida y atractivo turístico.

Operativo Decembrino

Por otra parte, y ante la reactivación 
económica y el incremento de la 
actividad comercial en el Centro 
Histórico, el Alcalde, Renán Barrera 
Concha, encabezó el arranque del 
Operativo Decembrino de la Policía 
Municipal de Mérida para garantizar la 
seguridad y tranquilidad de las familias.

“El Ayuntamiento trabaja en mil cosas 
por Mérida, como la atención de 
parques, mantenimiento de luminarias 
y kilómetros de calles, apoyos 
sociales educativos y médicos, centros 
culturales, centenares de campos 
deportivos, proyectos productivos en 
Comisarias, y también en procurar la 
seguridad en nuestro Municipio, que es 
un bien común, más en esta etapa de 
reactivación económica, todo lo cual es 
posible de la mano con los ciudadanos”, 
expresó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

LA CAMPAÑA DENOMINADA 
“MÁS MÉRIDA” Y QUE LLEVÓ 

A BARRERA CONCHA A SU 
SEGUNDO TRIENIO DE MANERA 
CONSECUTIVA COMO ALCALDE 

DE MÉRIDA, FUE PREMIADA 
COMO LA MEJOR CAMPAÑA 

ELECTORAL DEL 2021.

Recibe “The Reed Latino Awards” la
campaña de reelección de Renán Barrera 
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En esta puesta en marcha del 
dispositivo de Seguridad Pública y 
Vialidad, Barrera Concha informó que 
en este operativo participarán 380 
elementos municipales, 45 unidades 
y el cuerpo de paramédicos, que del 2 
de diciembre al 6 de enero reforzarán 
aún más la vigilancia en el centro de la 
ciudad.

Precisó que este operativo abarcará las 
147 manzanas que componen el área 
de jurisdicción de la Policía Municipal, 
comprendidas de la calle 47 al norte, la 
calle 71 al sur, la calle 50 al oriente y la 
calle 72 al poniente. 

Explicó que los 380 policías 
municipales estarán distribuidos en 
la zona comercial, bancaria, área de 
paraderos de transporte urbano y 
foráneo, quienes con recorridos en 
unidades y a pie, estarán pendientes 
de la seguridad y la vialidad en puntos 
estratégicos.

En su intervención, Iván Rodríguez 
Gasque, presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios 
y Turismo de Mérida (CANACO 
SERVyTUR), reconoció el valor y 
disposición que tienen los elementos 
de la Policía Municipal al momento de 
cumplir con su labor de vigilancia en el 
Centro Histórico.

“Reconocemos el valioso apoyo y 
trabajo que realizan los elementos de 
todas las corporaciones involucradas 
en la seguridad de la ciudad y el Estado, 
pero en especial de la Policía Municipal 
de Mérida, porque si bien en todo 
Yucatán los tiempos de respuesta son 
dignos de admirarse, los tiempos de la 
Policía de Mérida son aún más dignos 
de reconocer”, resaltó.

En este arranque de operativo, el 
Presidente Municipal también estuvo 
acompañado del Comisario Diplomado 
Mayor Francisco Díaz González, 
coordinador de la Guardia Nacional 
en Yucatán; Comisario Rafael Chaires 
Cuevas, subsecretario de Servicios 
Viales de la SSP; Alejandro Iván Ruz 
Castro, Secretario Municipal, Celia 
Rivas Rodríguez, regidora presidenta 
de la Comisión de Seguridad Pública 
y Tránsito; Gabriel Barragán Casares, 
regidor y Joaquín Roche Chami, director 
de Gobernación.

En su mensaje el Alcalde añadió que 
la unidad canina K-9 se sumará a este 
dispositivo de vigilancia, mientras que 

se distribuirá al escuadrón de policías 
turísticos en los sitios de interés para 
brindar auxilio en los casos que sea 
necesario y proporcionar información 
sobre los lugares históricos, parques y 
museos.

El Primer Edil subrayó que la 
seguridad en el Municipio es un tema 
prioritario para los tres niveles de las 
corporaciones de Seguridad Pública, 
por ese motivo se trabaja de manera 
coordinada con la Guardia Nacional 
y la Secretaria de Seguridad Pública 
para reforzar la vigilancia en el Centro 
Histórico.

Asimismo, invitó a la población a 
disfrutar en familia de las fiestas 
decembrinas, sin descuidar las 
medidas de prevención del delito, 
acatar las disposiciones marcadas en 
el Reglamento de Vialidad y cumplir 

con las medidas de salud para evitar 
cadenas de contagios de Covid-19.

En su mensaje, Mario Arturo Romero 
Escalante, director de la Policía 
Municipal de Mérida, expuso que 
en este operativo se dispuso que 
los agentes policiales efectuarán 
recorridos a pie en aceras y pasajes 
comerciales, rondines en camionetas, 
carro-patrullas y motocicletas en 
zonas de alto movimiento comercial y 
bancario y en los mercados “Lucas de 
Gálvez” y “San Benito”.

De igual forma, indicó que se colocarán 
tres bases en puntos de mayor 
afluencia de personas, como son 
el parque Eulogio Rosado y en las 
terminales de autobuses foráneos 
CAME y TAME, en donde habrá policías 
y paramédicos para atender cualquier 
emergencia.

Como cada año, agregó, los elementos 
adscritos al programa DARE 
participarán con la vigilancia del área 
habitacional del Centro Histórico.

Abundó que el rubro de vialidad de este 
dispositivo de seguridad contempla 
reforzar con elementos policiales las 
calles principales y área de paraderos, 
para mantener fluidas las vialidades.

Cabe mencionar que para reportar 
cualquier ilícito se puede marcar 911 y 
en el primer cuadro de la ciudad puede 
comunicarse al 999 942 00 60, ambos 
disponibles las 24 horas del día.

EL ALCALDE, RENÁN BARRERA 
CONCHA, ENCABEZÓ EL 
ARRANQUE DEL OPERATIVO 
DECEMBRINO DE LA POLICÍA 
MUNICIPAL DE MÉRIDA PARA 
GARANTIZAR LA SEGURIDAD 
Y TRANQUILIDAD DE LAS 
FAMILIAS.
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La transformación en el transporte público 
ha llegado con la puesta en marcha en 
Mérida de la nueva ruta periférico “Va 

y Ven”, única en el país con seguimiento en 
tiempo real, con el que el Gobierno del Estado 
marca el comienzo de una transformación 
en la movilidad de Yucatán, al ofrecer a la 
ciudadanía traslados más rápidos con ahorro 
de tiempo y dinero, y sin necesidad de llegar al 
Centro Histórico.

El gobernador Mauricio Vila dio el banderazo 
de salida de las unidades de esta nueva ruta 
que abarca los 50 kilómetros de largo del 
Anillo Periférico meridano, en un recorrido que 
conecta a más de más de 120 colonias cercanas 
y las 155 rutas de transporte que atraviesan 
esta importante arteria, servicio que se estará 
ofreciendo de manera gratuita hasta el 31 de 
diciembre para que los ciudadanos conozcan 
los beneficios y se adapten a este nuevo 
trayecto.

Con “Va y Ven” se atiende una deuda histórica 

que se tenía con los usuarios de transporte 
público; “ya que el sistema actual ha dejado 
mucho que desear, durante los últimos años, 
desafortunadamente había antes, de parte de 
las autoridades, un conformismo de dejar que 
las cosas siguieran así como llevaban muchos 
años porque era más fácil no moverle nada 
para no complicarse, pero ese no es el Yucatán 
que queremos, por eso, esto es el principio 
de lo que va a ser el transporte público en 
Yucatán, aseveró el Gobernador.

Las unidades son modernas y amigables con 
el medio ambiente, realizan traslados más 
rápidos y brindan mejores oportunidades 
para poder transportarse, pero a través de 
una modalidad integral y donde el peatón 
es tomado en cuenta. Para ello, se están 
poniendo semáforos peatonales en todos los 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DIO 
EL BANDERAZO DE SALIDA DE LAS 
UNIDADES DE ESTA NUEVA RUTA QUE 
ABARCA LOS 50 KILÓMETROS DE LARGO 
DEL ANILLO PERIFÉRICO MERIDANO.

EL DIRECTOR 
DEL INSTITUTO 
DE MOVILIDAD Y 
DESARROLLO URBANO 
TERRITORIAL (IMDUT), 
RAFAEL HERNÁNDEZ 
KOTASEK, INFORMÓ 
QUE, COMO PARTE DE LA 
RUTA SE CONTEMPLAN 9 
PUNTOS DE PARTIDA.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”
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cruceros de la ciudad de Mérida y construyendo 72 kilómetros 
de ciclovías por parte del Gobierno del Estado y otros más del 
Ayuntamiento de Mérida, para que la gente que se mueve en 
bicicleta tenga la oportunidad de tener una movilidad rápida, 
segura.

El director del Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), Rafael Hernández Kotasek, informó que, 
como parte de la ruta se contemplan 9 puntos de partida, 
que funcionan de la siguiente manera: en una primera etapa, 
existen 4 paradas, que son la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), Nora Quintana, 
Tixcacal y Quetzalcóatl; desde donde salen las primeras 
unidades y para dispersarse e iniciar su recorrido. 

El trayecto tendrá una frecuencia de, aproximadamente, 15 
minutos hasta las 9 de la mañana; después, disminuirá su 
frecuencia, dado que la demanda de pasajeros baja, pasando 
cada 20 minutos; para que, luego de las 4 de la tarde, cuando 
vuelve a subir la demanda, regrese a tener una frecuencia de 
cada 15 minutos.

El director del Imdut apuntó que de las 155 rutas de transporte 
público con las que conecta, son las de Motul, Kanasín, 
Umán y Caucel las más transitadas y con mayor demanda, 
ya que se puede llegar a tener hasta 70 puntos de conexión. 
Además, destacó que conecta a 4,900 empresas las que están 
localizadas a un kilómetro de distancia de este trayecto y, 
700 instaladas en esta vía, beneficiando así a más de 31,000 
empleados.

Para que esta ruta se haga realidad, a través los 50 
kilómetros de longitud, se realizó un importante proyecto de 
infraestructura para el cuidado de la integridad de peatones 
y usuarios, que consistió en 18 bajo puentes, 9 bahías de 5 
kilómetros de laterales, 44 pozos, 69 parabuses, más de 
58 escarpas con una longitud de 4.7 kilómetros, 68 pasos 
peatonales, 8 puentes, de los cuales 5 son permanentes y 3 
temporales.

Se tienen 28 parabuses fijos caracterizados por estar 
construidos de concreto y 41 de acero temporales, los cuales, 
están sujetos a actualización en cuanto a su ampliación 
y ubicación, para lo que se realizarán en lo que resta del 
mes, alrededor de 350 encuestas al día a los usuarios para 
adecuarlos de acuerdo a las necesidades.

Cabe señalar que la ruta, que beneficia a más de 144 mil 
habitantes, tiene un horario de 5 de la mañana a 11 de la noche 
y para su funcionamiento se emplean 20 autobuses de alta 
gama, que estarán rodando a una velocidad promedio de 60 
kilómetros por hora, teniendo una frecuencia de 15 minutos en 
horas pico y 20 minutos en horas valle.

Cuentan con asientos cómodos y aire acondicionado, con una 
capacidad para 80 pasajeros; además de que, como parte de 
la tecnología, cuentan con sensores de aforo que ayudarán 
a contabilizar los pasajeros que suben y bajan, así como 
dispositivos lectores de tarjetas, sistema de rastreo GPS para 
poder monitorear la ubicación de las unidades en tiempo real.
Aunado a ello, se trata de unidades que son incluyentes, con 
entradas más bajas que permiten accesibilidad universal, 
espacios especiales y cómodos y seguros para los usuarios 
en silla de ruedas y racks para llevar bicicletas, buscando 
promover la intermodalidad en los usuarios del transporte 

público, al igual que señalética en sistema braille para 
personas con discapacidad visual para indicar los asientos 
preferentes, así como la localización del timbre para pedir 
bajada, así como el inicio y final de la ruta.

La ruta cuenta con 48 conductores, 38 hombres y 10 mujeres, 
mismos que, para aprender a manejar este tipo de autobuses 
y brindar un servicio de la mejor calidad, pasaron por un 
proceso de capacitación en campo y de manera, el cual 
cuenta con la certificación DNV ISO 9001 y de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transporte (SCT).

Los autobuses tienen motor Euro 6 de la marca Scania, de 
origen sueco, modelo Euro 6 2021 y la carrocería es Beccar 
Urviavus G3 con entrada Baja, que son de los más avanzados 
en cuestión de eficiencia y reducción de ruido, además, la 
cantidad de contaminantes que genera es equivalente a una 
unidad a gas y el 98% de sus emisiones es de vapor de agua, por 
lo que cuenta con todas las certificaciones medioambientales, 
tanto en Europa como en México.

Cuentan con un sistema de purificación de aire acondicionado 
similar al que se tiene en los aviones, el cual permite que cada 
30 minutos se renueve el aire de adentro y se filtre hasta en 
un 99% de virus y bacterias, lo que permitirá que operen con 
las ventanas cerradas y usen el aire acondicionado, tecnología 
necesaria para cuidar de la salud de todos y continuar 
cumpliendo con las disposiciones de salud por la pandemia.

LA RUTA, QUE BENEFICIA A MÁS DE 144 MIL 
HABITANTES, TIENE UN HORARIO DE 5 DE LA MAÑANA 

A 11 DE LA NOCHE Y PARA SU FUNCIONAMIENTO SE 
EMPLEAN 20 AUTOBUSES DE ALTA GAMA.
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La gobernadora Layda Sansores San Román 
anunció que la Ciudad Administrativa será 
la Ciudad Segura, es decir, ahí se instalarán 

la Secretaría de Seguridad Pública; la Fiscalía y el 
Juzgado Cívico, y en las dos hectáreas que fueron 
donadas se va a construir un comedor de primera y 
un centro deportivo para los policías.

“Será como un símbolo para el Campeche que se 
quiere, de paz y seguridad, además de que con ello 
se va ahorrar en rentas, que son un gasto millonario”, 
puntualizó la Gobernadora después de haber dado 
a conocer la primera lista de deudores de diversos 
programas de becas de la Fundación Pablo García, 
entre los que destacan:

Jorge Esquivel Ruiz, quien adquirió un crédito de 
102 mil pesos; Jorge Issac Brown Méndez, sobrino 
de Víctor Méndez Lanz, con un crédito de 130 mil y 
480 mil pesos; Israel Mayo Molina, quien tiene un 
subsidio de Fondo Campeche de 465 mil 545 pesos; 
y Tiberio Ruiz González, hijo de uno de los directores 

del Instituto Campechano y pariente de Medina 
Farfán con un crédito de 644 mil 780 pesos.

Georgina Jaimes Carbajal, quien labora en Tabasco 
y tiene un crédito de 534 mil 641 pesos; Azyadeh 
Burad Abud, hermano del ex titular de Indefos, un 
crédito de 367 mil 231 pesos; y Esteban Echeverría 
Burad, amigo de Pedro Armentía, crédito de 653 mil 
707 pesos.

“Estos son algunos de los que existen en la lista, 
porque son más de cincuenta, son decenas de 
deudores que no han pasado a pagar lo que deben”, 
enfatizó la Gobernadora tras aclarar que seguirá 
habiendo becas, pero ahora se van administrar bien 
y se van a otorgar a quienes de verdad las necesitan, 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Anuncia Gobernadora que la Ciudad 
Administrativa se convertirá en la 

Ciudad de la Seguridad

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN ANUNCIÓ QUE LA CIUDAD 
ADMINISTRATIVA SERÁ LA CIUDAD SEGURA.
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ante la presencia de alumnos del Cobacam 
y del Cecytec que estuvieron como invitados 
especiales.

Acompañada del secretario de Turismo, Mauricio 
Arceo Piña, denunció las malas condiciones y el 
abandono en que se encuentran los principales 
atractivos turísticos de la ciudad, como el Jardín 
Botánico, los baluartes San Francisco, San Juan y 
Puerta de Tierra, que además de ser bodegas de 
artículos de oficina no cuentan con luz eléctrica.

“Los baluartes convertidos en bodega, eso no se 
vale, son nuestras joyas, era lo que mostrábamos 
a nuestros turistas, es una vergüenza que 
nuestros grandes monumentos se encuentren en 
estas condiciones”, señaló la Gobernadora desde 
el Palacio de Gobierno.

En esta octava trasmisión, el alumno del Cobacam 
plantel Escárcega, Ander Gael Gutiérrez Padilla, 
ocupó la Silla de la Gobernadora, y en el uso de 
la palabra propuso que todas las escuelas, sin 
importar el nivel académico, sean dotadas de 
materiales e infraestructura que garanticen una 
educación de calidad y que los profesores sean 
reconocidos por sus logros.

Sansores San Román exhortó a la ciudadanía a 
continuar denunciando las llamadas de extorsión 
de programas federales y a cumplir con el 
Registro Público Vehicular (REPUVE) para evitar 
multas.

Por su parte, el director de la Fundación Pablo 
García, Carlos Ucán Yam, dio a conocer que luego 
del llamado que se hizo en el último Martes 
del Jaguar, mucha gente se puso en contacto 
para abonar o pagar sus adeudos, logrando con 
ello recuperar recursos del programa “Crédito 

Educativo” donde ingresaban mensualmente 
alrededor de 50 mil pesos y ahora, en sólo un 
mes, se han recuperado 250 mil pesos, es decir, 
lo de cinco meses.

Dijo que algunos directores que pasaron por 
la Fundación Pablo García de alguna manera si 
usaron los recursos, pues se detectó que muchos 
becarios se habían acercado para devolver el 
porcentaje del crédito otorgado y sólo la mitad 
de lo que pagaban se reflejaba en las cuentas 
de la Fundación, mientras que la otra mitad se 
perdía. También se descubrió que habían pagos 
que ni siquiera se reportaban, además de que 
falsificaban los estados de cuenta bancarios 
y que hay alrededor de 200 mil pesos que no 
aparecen.

Señaló que también se han 
detectado “amigos de la clase 
política dominante en su 
momento” que no pagaban 
a la Fundación pero en su 
expediente aparecía que sí, es 
decir les perdonaban la deuda.

Precisó que la deuda global 
en la Fundación en sus once 
programas es de 125 millones 
de pesos.

En esta emisión del Martes del Jaguar, estuvieron 
también presentes Sherry Ku Couoh, integrante de 
la Orquesta Sinfónica Infantil de Calkiní “Garganta 
del Sol“ que fue seleccionada para representar 
al estado de Campeche en el concierto magno 
“Tengo un sueño”, en el Auditorio Nacional, así 
como Jade Jhoana Pérez Alejo ganadora del 
concurso de canto del Cobacam.

ALUMNOS DEL 
COBACAM Y DEL 
CECYTEC ESTUVIERON 
COMO INVITADOS 
ESPECIALES DE LA 
EMISIÓN DE MARTES 
DEL JAGUAR.
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Cancún recibió 750 elementos del 
Batallón de Seguridad Turística 
de la Guardia Nacional, que con 

su presencia, labores y capacitación, 
fortalecerán las tareas de prevención 
en el municipio.

La presidenta Municipal Mara Lezama 
atestiguó junto con funcionarios 
estatales y de los cuerpos de 
seguridad el arribo del personal de las 
fuerzas armadas a las instalaciones 
de la 10ª Brigada de la Policía Militar, 
ubicada en la zona continental de Isla 
Mujeres.

“Hoy es un día histórico para Benito 
Juárez. La promesa de nuestro 
Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, que dio 
a conocer aquí justamente de la 
llegada del Batallón de Seguridad 
Turística, es una realidad. Contamos 
con este agrupamiento para iniciar 
operaciones, como parte del trabajo 
para recuperar la paz en el municipio 
de Benito Juárez”, dijo.

La Presidenta Municipal reiteró el 
agradecimiento al Presidente de 
la República y a las instituciones 
federales para atender de 
manera integral y coordinada los 
flagelos sociales y beneficiar a los 
benitojuarenses.

“Esto es una muestra de los gobiernos 
diferentes, que caminan a ras de piso; 
que para el Gobierno de México son 
prioridad los destinos turísticos y, 
sobre todo, los sitios como Cancún 
que generan bienestar a la federación 
y prosperidad que queremos sea 
compartida, gracias a la labor de 
estos elementos”, afirmó.  

Cabe recordar que al momento del 
anuncio el pasado 17 de febrero, el 
titular de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, Luis Crescencio Sandoval, 
puntualizó que este modelo de 
batallón será replicado en otras 
áreas de la República Mexicana en 
los principales polos turísticos para 
la protección de ciudadanos locales, 
así como de turistas nacionales 
y extranjeros con prioridad en 

municipios con esa vocación 
económica como Benito Juárez, entre 
otros. 

El pasado 17 de noviembre, el 
Presidente de la República Andrés 
Manuel López Obrador realizó su 
conferencia de prensa matutina 
desde Cancún y anunció el arribo de 
la nueva agrupación de la Guardia 
Nacional, para tareas de seguridad en 
la zona norte de Quintana Roo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Llega a Quintana roo batallón
de seguridad turística

UNOS 665 ELEMENTOS QUE 
CONFORMAN EL BATALLÓN 
DE SEGURIDAD TURÍSTICA 
LLEGARON A PLAYA DEL 
CARMEN Y 750 LLEGARON A 
BENITO JUÁREZ, EN TOTAL 
1,445 EFECTIVOS TENDRÁ 
TODO QUINTANA ROO.

LA PRESIDENTA MUNICIPAL MARA LEZAMA 
ATESTIGUÓ JUNTO CON FUNCIONARIOS ESTATALES 
Y DE LOS CUERPOS DE SEGURIDAD EL ARRIBO DEL 

PERSONAL DE LAS FUERZAS ARMADAS.
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Compartiendo escenario con 
profesionales de Estados Unidos, 
España, Argentina, Colombia, 

Uruguay, República Dominicana y 
México, entre otros países, el yucateco 
Mario Padrón Estrada, director de 
Grupo Stratega, recibió el Napolitan 
Victory Awards, premio que otorga la 
Academia de Artes y Ciencias Políticas 
de Washington a lo más sobresaliente 
del ramo de la comunicación y el 
marketing político-electoral.

La ceremonia se llevó a cabo el 17 de 
noviembre en la Universidad George 
Mason de Washington, D.C., la capital 
mundial de la política, y la entrega del 
galardón estuvo a cargo de Mauricio 
Jaitt, presidente de la Washington 
Academy of Political Arts and Sciences, 
organismo que desde 2013 reconoce a 
jóvenes sobresalientes de Iberoamérica 
como líderes emergentes y talentos a 
seguir.

La distinción para Mario Padrón fue 
por su trabajo: “Persuasión a través de 
Hiper-Segmentación: Distrito Federal 
3-Yucatán”, en la campaña electoral 
de 2018, una estrategia alterna 
focalizada que contribuyó a romper el 
bipartidismo histórico del PRI y el PAN 
en esa demarcación de Mérida.

En Grupo Stratega estamos muy 
agradecidos con la Academia de 
Washington por esta distinción que, 
más que personal o para nuestro 

equipo, es un reconocimiento al aporte 
profesional de los jóvenes que quieren 
abrirse camino en esta industria tan 
compleja, afirma el maestro Padrón 
Estrada.

Es un mensaje que tomamos con 
gratitud, pero más con responsabilidad, 
porque abrimos una ventana de 
oportunidad para tantos talentos que 
hay en Yucatán, que están haciendo 
cosas de mucha calidad y merecen ser 
reconocidos, subraya el consultor y 
docente de la Universidad Marista.

Por eso queremos acompañarlos y 
motivarlos para que demuestren su 
capacidad y den ese paso trascendental. 
Como generación tenemos que 
apoyarnos y tomarnos de la mano, 
apunta Mario.

¿Qué es lo que sigue?, seguir trabajando 
con mayor énfasis y motivación 
después de este Napolitan. En 2022, 
además de trabajar en proyectos 
políticos y sociales, queremos 
compartir experiencias con otros 
jóvenes, capacitar equipos de campaña 
y seguir preparándonos para que juntos 
crezcamos como industria, somos una 
nueva generación que tiene mucho que 
aportar, enfatiza el joven profesional.

OPINIÓN INFORMACIÓN  

El yucateco Mario Padrón Estrada, 
director de Grupo Stratega, recibió 

el Napolitan Victory Awards, premio 
que otorga la Academia de Artes y 
Ciencias Políticas de Washington.

Mario Padrón al momento de recibir el certificado 
que lo acredita como ganador del Napolitan Victory Awards.

El galardón Napolitan Victory 
Awards se entrega a lo más 

sobresaliente del ramo de la 
comunicación y el marketing 

político-electoral.

Especial / La Revista 

Talento yucateco en Washington: 
Mario Padrón Estrada recibe 
el Napolitan Victory Awards 
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El  esfuerzo de una década 
de trabajo, su pasión por la 
gastronomía y en especial su 

ferviente impulso a las cocineras 
tradicionales de Yucatán, son los 
ingredientes que aderezan el suculento 
manjar del Jaguar del Turismo 2021, 
galardón que recibió la maestra Míriam 
Peraza Rivero el pasado fin de semana.

El premio fue en la categoría de Turismo 
Gastronómico, fruto de un escrutinio  
realizada por el jurado del Consejo 
Valuador del Jaguar del Turismo, 
organismo filial de la Asociación 
Mexicana de la Industria Turística 
(AMIT)-Yucatán, que preside Rosa Isela 
García Pantoja y que agrupa a diferentes 
prestadores de servicios de este sector.

La ceremonia se llevó a cabo en el 
Museo de la Canción Yucateca, en 
una cena con causa en la que Míriam 
Peraza compartió el escenario con 
otros cinco ganadores: Ana Carmen 
Ongay Reyes, de Ciudad del Carmen, 
Campeche, en la categoría de Mujer 
del Año; Hunab, Proyecto de Vida, en 
Desarrollo e Innovación Académica, 
representada por Mariza Morales; 
Alianza Peninsular para el Turismo 
Comunitario, en Turismo Comunitario, 
cuya representante fue Gloria Dzib Collí; 
Co’ox Mayab, en Turismo Sostenible, 
representada por Alejandro Montañez 
Giustinianovic, y Miguel Ángel Carrillo 
Espinoza, Reconocimiento Póstumo, 
cuyo galardón recibió su viuda María 
Elena Sáenz Molina, acompañada de 
su hijo Jorge Carrillo Sáenz, actual 

presidente del Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán.

La ceremonia de esta cuarta edición del 
Jaguar del Turismo fue encabezada por 
Rosa Isela García, presidenta de la AMIT-
Yucatán, y Fidel Ovando Zavala, Fiscal 
de la Confederación de Organizaciones 
Turísticas para América Latina.

Como invitados estuvieron Raúl Paz 
Noriega, director de la Secretaría 
Técnica de Sefotur; José Luis 
Martínez Semerena, director de 
Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Mérida; Jorge Carillo, 
presidente del Cetur, y Álvaro Traconis 
Flores, presidente del Colectivo 
de Profesionales Gastronómicos y 
Turísticos de Yucatán.

“No se cocina para ganar premios. Pero 
quien cocina con el debido respeto a 
sus raíces, a su historia, al legado de 
sus antiguos, los obtiene cada vez que 
un comensal se muestra satisfecho 
por haber experimentado evocaciones 
de sus madres y abuelas o un visitante 
que da las gracias por permitirle llevar 
nuestros sabores en el equipaje”, 
expresó, en su mensaje, Míriam Peraza.

“No se cocina para ganar premios. Pero 
cuando llegan así, sin ser esperados, 
nuestra gratitud hierve y nuestra 
emoción rebosa”, afirmó la propietaria 
del restaurante Manjar Blanco y 
presidenta de Maestras del Fuego 
Yucatán, A.C., una auténtica embajadora 
de la cocina tradicional de esta tierra.

OPINIÓN TURISMO 

LA MAESTRA MÍRIAM PERAZA 
RIVERO, PROPIETARIA DEL 
RESTAURANTE MANJAR BLANCO 
Y PRESIDENTA DE MAESTRAS DEL 
FUEGO YUCATÁN, A.C., AUTÉNTICA 
EMBAJADORA DE LA COCINA 
TRADICIONAL DE ESTA TIERRA.

MIRIAM PERAZA CON SUS HIJOS 
MANUEL ALEJANDRO, JUAN 
MANUEL, ELOY RODRIGO Y JORGE 
ENRIQUE PINZON PERAZA.

Funcionarios y directivos de la AMIT-Yucatán posan 
con los ganadores del Jaguar del Turismo 2021 en la 

ceremonia de entrega del galardón que se llevó a cabo 
en el Museo de la Canción Yucateca.

Especial / La Revista 

Míriam Peraza Rivero recibe
el Jaguar del Turismo 2021 
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MUNDO GENERACIONAL

Los procesos de ventas, tal y como 
los conocemos, están a punto de 
desaparecer. Las contrataciones 

de Recursos Humanos pronto podrán 
ser totalmente automatizadas. 

El tiempo en el cual todo lo que 
hagamos esté a un clic de distancia 
está cada vez más cerca. 

Hoy los servicios, el supermercado, 
los movimientos financieros, los 
viajes, los regalos, los útiles, las 
clases y las juntas de trabajo ocurren 
en línea. Las actividades rutinarias 
funcionan en base a las aplicaciones 
que cada individuo utiliza. 

Hace algunos años ser un corredor 
de bolsa era un buen trabajo. Hoy las 
plataformas bursátiles han dejado 
obsoleto ese oficio.  

La tendencia es automatizar las 
labores más básicas. Dejando una 
tarjeta de crédito y una programación 
para pagos recurrentes cualquier 
persona ya goza de varias horas 
extras a la semana. 

Al mismo tiempo las horas de oficina 
van a la baja. De 40 horas pronto 
veremos jornadas semanales de 
lunes a jueves de 28 horas. La lucha 
por los clientes y las ventas poco a 
poco van a ir mudándose de las visitas 
y las llamadas hacia los embudos en 
los cuales las redes sociales juegan 
un papel muy importante. 

Los pixeles, los algoritmos y las 
cookies van a ir definiendo tu “avatar” 
para saber qué ofrecerte con el fin 
de solucionar tu vida. Pronto este 
universo alternativo va incluso a 
permitirte moverte y generar riqueza 
dentro de él. 

Muchos empresarios han mudado 
sus negocios al internet. Utilizan 
plataformas para comprar diseños, 
operación de redes sociales, crear 
procesos de ventas, editar sus 
anuncios y adquirir licencias (Música, 
fotos y videos). 

Incluso las fronteras ya no son un 
problema ya que hay naciones que 
permiten a los emprendedores abrir 
negocios sin la necesidad de estar 
físicamente ahí. Países como Georgia, 
Turquía, Portugal y Colombia se han 
vuelto muy atractivos para empezar 
una Start Up tecnológica.  

¿Sera que en algún momento del 
futuro inmediato sea posible tener 
toda una vida en el Metaverso? La 
respuesta es un rotundo SÍ. Hoy es 
posible encontrar de todo en la red. 

Conozco personas que te dan asesoría 
de cómo mejorar tus habilidades 
en videojuegos. También están a la 
venta los secretos de cómo avanzar 
de nivel. 

Incluso de tener citas “online” sin salir 
de tu hogar. Una realidad alternativa 
no está lejos de comenzar. 

¿Estas preparándote para este nuevo 
mundo? Si tu organización se prepara 
bien para la siguiente revolución 
industrial entonces puedes estar 
seguro de tu éxito.     

El Metaverso en las Organizaciones
Por Edwin Carcaño Guerra 

¿Sera que en algún 
momento del futuro 
inmediato sea posible 
tener toda una vida en el 
Metaverso? La respuesta 
es un rotundo SÍ.
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